
Сфера информационно-ком-
муникационных технологий 

неспроста считается триг гером 
роста отечественного ненефтя-
ного сектора и ключевым на-
правлением правительствен-
ного курса на хозяйственные 
реформы. 

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Удачная трансформация отрас-
ли вносит серьезный вклад в пер-
спективы экосистемы эффектив-
ного роста, поэтому вопросы фи-
нансирования этого приоритетного 
направления находятся в центре 

внимания высшего руководства 
страны.  

Ярким свидетельством при-
стального внимания к развитию 
инновационной сферы, обещающей 
устойчивый прогресс ускоренного 

экономического перехода, стал не-
давний Указ главы государства об 
изменениях в порядок использо-
вания средств Агентства иннова-
ций при Министерстве транспор-
та, связи и высоких технологий. 

Шум бастующих колонн 
вновь разносится по 

улицам Тбилиси, как гром-
кие отзвуки несбывшихся 
надежд. Лозунги, словно не-
истовые волны, захлестывают 
площади, стремясь затопить 
город в море протестных эмо-
ций. Однако среди плакатов 
и голосов легко теряется суть.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

«Новые выборы!» - требование 
звучит вроде бы как логично, но за 
ним - те же старые лица, те же ам-
биции и та же тень экс-президента 

Саломе Зурабишвили, чей полити-
ческий путь, похоже, превратился 
в бесконечный поиск новых битв.

На этот раз протесты лишь соз-
дают иллюзию движения. Мирное 

проявление протеста, о котором го-
ворит Зурабишвили, обернулось 
разрозненными колоннами с пла-
катами и сообщениями о нападени-
ях на бастующих. 
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От государства до фондов
Страна огней наращивает финансирование инноваций 

Площадь против диалога
Грузия: сохранить стабильность во что бы то ни стало
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42 Украинский спецназ 
в Армении?
Франция может поспособствовать 
этому, чтобы не допустить гибели 
собственных солдат

Курс на долговременное 
партнерство
Обсуждено азербайджано-грузинское 
стратегическое партнерство 
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Воссоединились 
с родным краем
Еще 32 семьям вручены ключи 
от квартир в Джебраиле

В НОМЕРЕ

Легендарный правитель   
В Гяндже почтили память 
великого Джавад хана
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Правительство Армении, все-
рьез решившее примерить 

тогу «многострадального наро-
да в законе», наконец, начало 
осознавать глубинный смысл 
древнеримской поговорки «что 
позволено Юпитеру, не позво-
лено быку». 

Фидан САЛМАНЛЫ 

Похоже, Баку и Анкара наряду 
с парой-тройкой нерегиональных 
столиц являются редким исклю-
чением приведения в чувство зар-
вавшегося агрессора и реваншиста, 
все остальные холят и лелеют любые 
«хотелки» как трех президентов, так 
и нынешнего правительства сосед-
ней страны. 

Удивительно, что на том же «хри-
стианском» украинском треке пози-
ции не только Вашингтона, но и Па-
рижа с Москвой расходятся в корне, 
а в случае с хрестоматийным «армян-
ским вопросом» все три постоянных 
члена Совбеза ООН и сопредседа-
теля теперь уже бывшей Минской 
группы ОБСЕ вплоть до последне-
го времени проявляли редкое еди-
нодушие. Скорее всего, десятилети-
ями коллективно вырабатываемая 
ими тяга к заступничеству понятно 
кого и понятно по каким причинам 
и послужила мотивацией для цело-
го ряда «сальто мортале» в исполне-
нии либо самого Никола Пашиняна, 
либо членов его команды. 

Когда подводит прыть
Пашинян решил «притормозить» 
собственный МИД 
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Независимый Азербайджан, 
будучи образцом привержен-

ности достигнутым договорен-
ностям, не раз решал нерешае-
мые вроде проблемы в период 
руководства международными 
структурами, что еще раз про-
демонстрировано в период его 
действующего успешного пред-
седательства в Совещании по 
взаимодействию и мерам дове-
рия в Азии (СВМДА). 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Обладая бесценным опытом мно-
госторонней наступательной «ум-
ной силы» при реализации страте-
гических целей на основе долгосроч-
ных интересов, официальный Баку 
стал признанным лидером не только 
на треке интеграции и диверсифи-
кации экономики на пространстве 
Евразии, но даже объединения угне-
тенных народов против засилья до 
сих пор не отжившей колониальной 
системы. Окинув взглядом успеш-
ное председательство нашей страны 
в Совбезе ООН, Движении непри-
соединения, Организации исламско-
го сотрудничества, Рамочной кон-
венции ООН об изменении клима-
та и других важных международных 
организациях, с уверенностью мож-
но сказать, что национальное прави-
тельство добьется институциональ-
ных изменений и на данном этапе, 
возглавляя СВМДА. 

Президент Ильхам Алиев, прини-
мая накануне генерального секретаря 
упомянутой структуры Кайрата Са-
рыбая, напомнил гостю, что на круп-
нейшем континенте планеты с десят-

ками самых густонаселенных стран 
крайне важны усилия, направлен-
ные на дальнейшее укрепление со-
трудничества, формирование и рас-
ширение транспортных возможно-
стей, решение гендерной проблемы, 
развитие молодежи, средств медиа 
и других областей, представляющих 
взаимный интерес. Заявив, что азер-
байджанская сторона очень ответ-
ственно относится к председатель-
ству в этой организации, глава го-
сударства выразил уверенность, что 
наша страна в свою очередь будет 
способствовать дальнейшему укре-
плению данного формата. 

Нелишним в данной связи будет 
напоминание о том, что в столице 
нашей страны лидерами тюркско-
го мира - Азербайджаном, Турци-
ей и Казахстаном - в июне 2022 года 
была подписана Бакинская деклара-
ция, инициировавшая трехсторон-
ний формат сотрудничества в сфе-
ре грузоперевозок, направленный 
на углубление потенциала Транска-
спийского международного мульти-
модального транспортного маршрута 
(проще, Среднего коридора), наце-
ленного на многократный рост гру-
зопотока из Азии в Европу. 

Важный инструмент 
доверия

Азербайджан наращивает 
взаимодействие народов Азии 

Поражает уверенность 
главы государства в пер-
спективах не только ре-
гионального, континен-
тального, но и глобаль-
ного развития в условиях 
очевидных трудностей
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Стратегические перспективы
Президент Ильхам Алиев принял генерального исполнительного директора 
и президента компании Franklin Templeton Дженни Джонсон
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7TH MINISTERIAL COUNCIL MEETING OF THE CONFERENCE
ON INTERACTION AND CONFIDENCE BUILDING

MEASURES IN ASIA (CICA)

16 января 2025 года на грани-
це между Азербайджанской Респу-
бликой и Республикой Армения под 
председательством заместителя пре-
мьер-министра Азербайджанской 
Республики Шахина Мустафаева 
и вице-премьер-министра Респу-
блики Армения Мгера Григоряна 
состоялась одиннадцатая встреча 
Государственной комиссии по дели-
митации государственной границы 
между Азербайджанской Республи-
кой и Республикой Армения и Ко-
миссии по вопросам делимитации 
государственной границы и погра-
ничной безопасности между Респу-
бликой Армения и Азербайджан-
ской Республикой.

В ходе встречи cтороны продол-

жили обмен мнениями по вопросу 
очередности участков/отрезков линии 
границы для дальнейшего проведе-
ния делимитационных работ и при-
шли к согласию начать комплекс ра-
бот по делимитации государствен-
ной границы с северного участка.

Состоялась одиннадцатая встреча 
комиссий по делимитации границы 
между Азербайджаном и Арменией
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16 января Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев принял генерального ис-
полнительного директора и пре-
зидента одной из ведущих ми-
ровых компаний по управлению 
активами Franklin Templeton 
Дженни Джонсон.

Подчеркнув успехи нашей стра-
ны в экономической сфере и ее вклад 
в международное сотрудничество, 
Дженни Джонсон отметила, что про-
водимые Азербайджаном реформы, 
направленные на устойчивый эко-
номический рост, и его растущий 
авторитет на международной аре-

не воспринимаются с одобрением. 
Гостья сказала, что в этом контек-
сте предприняты первые шаги по 
установлению долгосрочного вза-
имовыгодного партнерства между 
компанией Franklin Templeton и Го-
сударственным нефтяным фондом 
Азербайджанской Республики и из-
учаются возможности дальнейшего 
углубления сотрудничества в страте-
гических направлениях. Напомнив, 
что эти вопросы были обсуждены во 
время ее участия в мероприятиях, 
организованных Государственным 
нефтяным фондом Азербайджан-
ской Республики в рамках COP29 

в ноябре 2024 года, Дженни Джон-
сон выразила уверенность, что это 
взаимодействие откроет новые стра-
тегические перспективы в соответ-
ствии с региональными и глобальны-
ми целями обеих сторон и позволит 
добиться долгосрочных эффектив-
ных результатов.

Коснувшись успешного опыта 
сотрудничества Государственного 
нефтяного фонда Азербайджанской 
Республики с ведущими мировыми 
финансовыми структурами, Прези-
дент Ильхам Алиев отметил стра-
тегическое значение партнерства 
с Franklin Templeton и подчеркнул 

наличие благоприятной среды для 
дальнейшего расширения связей 
в этом направлении.

Следует отметить, что, согласно 
данным учрежденной в 1947 году 
в Нью-Йорке компании Franklin 
Templeton на сентябрь 2024 года, 
общая стоимость находящихся в ее 
управлении активов составляет 1,68 
триллиона долларов США. Группа 
компаний Franklin Templeton включает 
в себя ряд бизнес-структур, специ-
ализирующихся на управлении ак-
циями, облигациями, альтернатив-
ными инвестициями и другими ви-
дами активов.

Стратегические перспективы
Президент Ильхам Алиев принял генерального исполнительного директора 
и президента компании Franklin Templeton Дженни Джонсон

Руководствуясь пунктом 32 ста-
тьи 109 Конституции Азербайджан-
ской Республики и в соответствии 
с Указом Президента Азербайджан-
ской Республики «Об учреждении 
персональной пенсии Президента 
Азербайджанской Республики» от 11 
июня 2002 года №715, постановляю:

1. За заслуги в развитии азербайд-
жанской литературы предоставить 
Афаг Масуд гызы Велиевой (Афаг Ма-

суд) персональную пенсию Прези-
дента Азербайджанской Республики.

2. Кабинету Министров Азер-
байджанской Республики решить 
вопросы, вытекающие из настояще-
го Распоряжения.

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской 

Республики

г.Баку, 16 января 2025 года

Распоряжение
Президента Азербайджанской Республики

О предоставлении А.М.Велиевой 
персональной пенсии 

Президента Азербайджанской Республики

В Женеве началась 31-я встреча 
высокого уровня Международ-
ного центра Низами Гянджеви.
Как сообщили в центре, во встре-

че, проводимой в партнерстве с же-
невским офисом ООН, которая прод-
лится до 17 января, участвуют более 
40 влиятельных лидеров - бывших 
глав государств и правительств, ру-
ководителей международных орга-
низаций, представляющих более 25 
стран мира.

На церемонии открытия встречи 
выступили сопредседатель Центра 
Вайра Вике-Фрейберга, генеральный 
директор Женевского офиса ООН 
Татьяна Валовая, генеральный дирек-
тор Всемирной организации здраво-

охранения Тедрос Адханом Гебрейе-
сус, генеральный секретарь Между-
народного союза электросвязи Дорин 
Богдан Мартин, министр экологии 
и природных ресурсов Азербайджа-
на, президент COP29 Мухтар Баба-
ев и бывший президент Финляндии 
Тарья Халонен.

Это мероприятие, рассматрива-
ющее такие глобальные темы, как 
«Финансирование ЦУР для развива-
ющихся стран», «COP29: от обеща-
ний к прогрессу», «Здоровье и изме-
нение климата, внедрение «зеленой» 
цифровой деятельности», направле-
но на подготовку к 12-му Глобаль-
ному Бакинскому форуму, который 
состоится в этом году.

От обещаний к прогрессу
В Женеве началась встреча высокого уровня 
Международного центра Низами Гянджеви

16 января министр иностранных 
дел Джейхун Байрамов встре-
тился с делегацией во главе с ми-
нистром иностранных дел Гру-
зии Макой Бочоришвили.

Как сообщили в Управлении 
пресс-службы Министерства ино-
странных дел, встреча один на один, 
состоявшаяся между министрами, 
далее была продолжена в расширен-
ном формате с участием делегаций 
с обеих сторон.

Министр Джейхун Байрамов пе-
редал коллеге поздравления по слу-
чаю успешного проведения в октябре 
минувшего года парламентских вы-
боров в Грузии, формирования но-
вого правительства и назначения ее 
министром иностранных дел в со-
ставе этого правительства.

В ходе встреч состоялось обсуж-
дение контекста безопасности, по-
литической, экономической и гума-
нитарной составляющей азербайд-
жано-грузинского стратегического 
партнерства, а также актуальных во-
просов региональной повестки дня.

Было выражено одобрение ны-
нешним уровнем отношений страте-
гического партнерства между Азер-
байджаном и Грузией, подчеркнуто, 
что активный политический диалог, 
сформировавшийся на уровне выс-
шего руководства двух стран, состав-
ляет здоровую основу наших связей.

Говорилось о вкладе традицион-
ных тесных контактов и взаимных 
визитов между различными госу-
дарственными структурами наших 
стран, в том числе межправитель-

ственного и межпарламентского праг-
матичного сотрудничества, в стра-
тегическое партнерство.

Выражено одобрение сотрудни-
чеством двух стран в международ-
ном и региональном форматах на 
взаимовыгодной основе и на осно-
ве уважения легитимных интере-
сов друг друга.

Было затронуто нынешнее состо-
яние сотрудничества между Азер-
байджаном и Грузией в экономиче-
ской сфере, подчеркнуто, что такие 
крупномасштабные проекты, как Ба-
ку-Тбилиси-Джейхан, Баку-Тбили-
си-Эрзурум, Баку-Тбилиси-Карс 
и Южный газовый коридор, реали-
зуемые благодаря успешному реги-
ональному сотрудничеству наших 
стран, играют существенную роль 
в экономическом развитии и повы-
шении социального благосостояния 

в нашем регионе и на более широ-
кой географии.

Отмечено, что в последнее вре-
мя предприняты практические шаги 
по конкретным проектам в области 
«зеленой» энергии и коммуникаций 
между Азербайджаном и Грузией, 
что данные проекты не только повы-
сят на глобальном уровне значение 
наших стран как поставщиков «чи-
стой» энергии и крупных поставщи-
ков данных, но и придадут допол-
нительный импульс устойчивому 
развитию наших экономик на дли-
тельную перспективу.

На фоне проведения 17 января 
в Баку 10-го - юбилейного заседания 
Совместной межправительствен-
ной комиссии по экономическому 
сотрудничеству между Азербайд-
жаном и Грузией подчеркнута важ-
ность комиссии, играющей позитив-

ную роль в развитии двусторонних 
и региональных торгово-экономи-
ческих связей.

Было отмечено значение гумани-
тарной составляющей в азербайджа-
но-грузинских межгосударственных 
отношениях, говорилось о важно-
сти расширения контактов, обменов 
и взаимодействия в области туриз-
ма, образования, науки и культуры.

Министр Джейхун Байрамов 
проинформировал коллегу об уси-
лиях, прилагаемых Азербайджаном 
в деле нормализации межгосудар-
ственных отношений с Арменией 
и подписания итогового мирного со-
глашения. Подчеркнуто, что эти уси-
лия одновременно предпринимают-
ся для утверждения мира и стабиль-
ности, инклюзивного регионального 
сотрудничества и развития во всем 
регионе Южного Кавказа.

Вместе с тем было отмечено, что 
в конституции и других законодатель-
ных актах Армении остаются тер-
риториальные притязания против 
Азербайджана, что Армения стре-
мительно вооружается, там прояв-
ляются реваншистские тенденции, 
что ставит под удар мирный процесс.

На встрече также состоялся об-
мен мнениями по другим двусто-
ронним и региональным вопросам, 
представляющим взаимный интерес.

Затем министры выступили с за-
явлениями на пресс-конференции, 
состоявшейся по итогам встречи, 
ответили на вопросы журналистов.

АЗЕРТАДЖ

Курс на долговременное партнерство
Состоялось обсуждение контекста безопасности, политической, экономической 
и гуманитарной составляющей азербайджано-грузинского стратегического партнерства

В посольстве Азербайджана 
в Анкаре в четверг, 16 января, 
состоялась церемония награжде-
ния председателя межпарламент-
ской группы дружбы Азербайд-
жан-Турция Шамиля Айрыма 
юбилейной медалью «100-ле-
тие Гейдара Алиева».
Высокую награду турецкому пар-

ламентарию вручил посол нашей стра-
ны в Анкаре Рашад Мамедов.

Глава дипмиссии подчеркнул 
вклад Шамиля Айрыма в развитие 
азербайджано-турецких связей, от-
метив, что турецкий парламентарий 
во второй раз удостаивается высокой 
награды Азербайджана. Он напом-
нил, что Распоряжением Президен-
та Ильхама Алиева Шамиль Айрым 
в 2020 году был награжден орденом 
«Достлуг».

Посол поблагодарил турецко-
го парламентария за заслуги в деле 
дальнейшего углубления отношений 
двух братских стран.

Ш.Айрым в свою очередь искрен-
не поблагодарил Президента Ильхама 
Алиева за высокое доверие, подчер-
кнув, что получает медаль «от име-
ни всех граждан Турции, искренне 
любящих Азербайджан».

«Анкара и Баку укрепляют взаи-
модействие, внося вклад в мир и раз-
витие как в регионе, так и на междуна-

родной арене. Политическое, экономи-
ческие и культурное сотрудничество 
наших стран является примером для 
всего мира», - сказал депутат Вели-
кого национального собрания Тур-
ции, напомнив о тесной солидарно-
сти и поддержке двух стран, кото-
рые проявились в дни 44-дневной  
Отечественной войны.

Председатель межпарламентской 
группы дружбы Азербайджан-Тур-
ция привлек внимание к тесному ди-
алогу и дружбе лидеров двух стран, 
напомнив, что Президент Реджеп  
Тайип Эрдоган в ходе своих высту-
плений акцентирует тему Азербайд-
жана и освобождения Карабаха.

Он подчеркнул, что братство 
и дружба между Азербайджаном 
и Турцией зиждятся на изречении 
общенационального лидера Гейда-
ра Алиева «Одна нация - два госу-
дарства».

«Медаль «100-летие Гейдара Алие-
ва» лично для меня - символ стремле-
ния к совместному будущему Турции 
и Азербайджана», - сказал Ш.Айрым.

В церемонии приняли участие де-
путаты ВНСТ, дипломаты и предста-
вители общественности.

Состоялся показ фильма о де-
ятельности Шамиля Айрыма и его 
вкладе в развитие турецко-азербайд-
жанских связей.

Символ стремления 
к совместному будущему

Шамилю Айрыму вручена медаль 
«100-летие Гейдара Алиева»

В Баку состоялось 10-е заседа-
ние руководителей таможенных 
служб Организации тюркских 
государств (ОТГ).
На заседании с участием руко-

водителей таможенных служб Азер-
байджана, Турции, Казахстана, Узбе-
кистана и Кыргызстана также при-
сутствовали представители ООН, 
Международного союза автомобиль-
ного транспорта, таможенных служб 
Грузии и Венгрии.

В первый день мероприятия, 15 
января, была организована встре-
ча экспертов таможенных админи-
страций, где состоялись обсуждения 
вопросов повестки дня заседания.

На церемонии открытия высту-
пили председатель Государственно-
го таможенного комитета (ГТК) Ша-
хин Багиров, генеральный секретарь 
Организации тюркских государств 
Кубанычбек Омуралиев и другие 
участники.

Шахин Багиров отметил, что же-
лезнодорожная линия Баку - Тбилиси 
- Карс, транспортные коридоры «Се-
вер - Юг» и «Транскаспийский меж-
дународный транспортный марш-
рут» играют важную роль в углу-
блении экономической интеграции 
Организации тюркских государств 
за счет увеличения транзитного по-
тенциала Азербайджана.

Председатель ГТК сказал, что 
Президент Ильхам Алиев придает 
особое значение взаимодействию 
в Организации тюркских государств: 

«Выдвигаемые Азербайджаном ре-
гиональные и международные про-
екты вносят весомый вклад в укре-
пление сотрудничества с ОТГ».

По его словам, одним из проек-
тов, реализуемых для усиления ко-
ординации и углубления интеграции 
в сфере таможенного дела, является 
Упрощенный транспортный коридор: 
«Эта инициатива имеет стратегиче-
ское значение с точки зрения расши-
рения торговли и укрепления эконо-
мических связей в регионе. Цифро-
визация является одним из важных 
приоритетов в ускорении координа-
ции между таможенными служба-
ми для эффективной организации 
глобальных торговых потоков в со-
временную эпоху».

Генеральный секретарь Орга-
низации тюркских государств Ку-
банычбек Омуралиев охарактери-
зовал тюркский мир как ведущую 

географию с точки зрения электрон-
ных грузоперевозок и указал на на-
личие заинтересованности в даль-
нейшем развитии этой инициативы. 
По его словам, эту поддержку орга-
низация окажет совместно с Между-
народным союзом автомобильного 
транспорта. Генеральный секретарь 
отметил, что на фоне глобальных вы-
зовов трансграничная торговля стал-
кивается с нарастающими трудно-
стями, включая рост транспортных 
расходов, большие расстояния, об-
ширные проверки документов, а так-
же задержки в таможенных и тран-
зитных процедурах.

«Устранение этих вызовов имеет 
жизненно важное значение для эко-
номической устойчивости и разви-
тия нашего региона. В соответствии 
с нашим стратегическим докумен-
том «Видение тюркского мира - 2040» 
ОТГ привержена упрощению тамо-

женных и торговых процессов меж-
ду государствами-членами и вдоль 
Среднего коридора. В сотрудничестве 
с Международным союзом автомо-
бильного транспорта мы выполним 
взятые на себя обязательства по по-
этапной цифровизации транспорт-
ных и транзитных процедур между 
Узбекистаном, Казахстаном и Кыр-
гызстаном», - подчеркнул он.

Председатель Таможенного коми-
тета при Министерстве экономики 
и финансов Узбекистана Акмалху-
жа Мавлонов заявил, что Узбекистан 
активно поддерживает реализацию 
инициативы Азербайджана по созда-
нию Транскаспийского таможенно-
го транзитного портала. По словам 
Мавлонова, его страна предлагает 
ускорить формирование правовой 
основы для использования транзит-
ного портала.

«Необходимо создать единый ме-
ханизм расчета пограничных сборов, 
изучить вопрос размещения инфор-
мации о нетарифных мерах и при-
менении гарантий на портале. Узбе-
кистан предлагает начать пилотные 
поставки по нескольким направле-
ниям на территориях государств - 
членов Организации тюркских го-
сударств, использовать существую-
щие двусторонние каналы обмена 
информацией в целях дальнейше-
го применения соглашения об Упро-
щенном таможенном коридоре», - 
подчеркнул глава комитета.

Средний коридор: мост между Востоком и Западом
В Баку состоялось 10-е заседание руководителей таможенных служб ОТГ
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Важный инструмент доверия

И уже многие азиатские столицы, 
заинтересованные в налаживании на-
дежных поставок товаров в условиях 
цивилизационных конфликтов на ра-
нее традиционных маршрутах (Крас-
ное море, Суэцкий канал, европейские 
территории России и пр.), намерены 
присоединиться к начавшей матери-
ализовываться идее. 

И как тут не вспомнить II саммит 
СВМДА в столице братского Казахста-
на Астане, выступая на котором, Пре-
зидент Ильхам Алиев почти 19 лет на-
зад буквально напророчил нынешний 
геополитический расклад сил на кон-
тиненте. «Азия - наиболее динамично 
развивающийся регион мира, сегодня 
и в будущем перспективы его развития 
будут открывать новые возможности 
для более эффективного сотрудниче-
ства во всех областях. В данном кон-
тексте реализация запланированных 
нами транспортных магистралей по-
может создать совершенно новые усло-
вия для эффективного партнерства, 
а это - важный элемент укрепления мер 
безопасности и стабильности. Вопро-
сы, связанные с укреплением системы 
железнодорожного сообщения в рамках 
возрождения исторического Шелкового 
пути, представляют большой инте-
рес в том числе и для углубления связей 
между Европой и Азией, - в данном кон-
тексте именно через Азербайджан про-
ходит естественный мост между кон-
тинентами. И мы стараемся создать 
выгодные условия для наших партне-
ров, задействовав в полной мере потен-
циал всех заинтересованных сторон, 
в том числе на транспортном кори-
доре Север-Юг, где мы также доволь-
но активны и готовы предоставить 
свою инфраструктуру в распоряжение 
стран-партнеров. Позитивный при-
мер нашей страны свидетельствует 
о том, что развитие возможно лишь 
при наличии стабильности и обще-
ственного консенсуса, и бурный рост 
нашей экономики - тому наглядное сви-
детельство», - заявил глава государ-
ства, озаренный даром предвидения 
на десятилетия вперед. 

Президент Ильхам Алиев наделен 
еще одной особенностью: со време-
нем становиться безусловным лиде-
ром перспективной международной 
организации, которую когда-то впер-
вые посетил в качестве гостя, как то 
было в случае с Астаной и саммитом 
СВМДА в середине июня 2006 года. 
Поражает уверенность главы госу-
дарства в перспективах не только 
регионального, континентального, 
но и глобального развития в услови-
ях очевидных трудностей. Во время 
знакового выступления Президента  
Ильхама Алиева в столице Казахста-
на не был еще урегулирован тлевший 
вовсю карабахский конфликт, а неко-
торые сопредседатели отмершей Мин-
ской группы ОБСЕ, будучи заинте-
ресованными в неопределенности на 
Южном Кавказе, вместо того, чтобы 
«гасить» его очаги, хотели продлить 
неуверенность в мозгах потенциаль-
ных инвесторов. 

С течением времени обстоятель-
ства изменились, и уже официальный 
Баку, имея огромный опыт внешнепо-
литических контактов, учит партнеров 
премудростям председательства, вдох-
нув практически вторую жизнь во все 
международные структуры, и СВМДА 
- не исключение. 

Если раньше под мерами доверия 
и безопасностью в целом ряде столиц 
понимали предотвращение угроз во-
оруженных конфликтов, атак со сто-
роны террористов, киберпреступни-
ков, результатов природной стихии, 
засухи и т.д. из этой серии, то сейчас 

национальное правительство значи-
тельно расширило рамки тренингов, 
конкурсов, большая часть которых про-
ходит в режиме реального времени. 
Так, в плане на текущий год значит-
ся слет лидеров волонтерских движе-
ний, международный форум граждан-
ского участия «Мы Вместе», обучение 
правительственных чиновников раз-
вивающихся стран цифровой транс-
формации и инновациям в сфере ИКТ, 
есть даже семинары по эпидемиоло-
гической безопасности, общественно-
му здравоохранению и фармацевти-
ке в свете волнообразной пандемии. 

И это только часть «небольших» 
практических шагов, которые подей-
ствуют на восприятие исполнителей 
через 10-15 лет, побудив их совместно 
решать большие задачи в алгоритме 
мирной повестки, забыв о конфликт-
ном варианте. 

Иными словами, официальный Баку 
и тут уверенно доказывает, что твердо 
привержен делу укрепления мира, без-

опасности, стабильности и процвета-
ния, в том числе в Азии, частью кото-
рой мы себя считаем географически, 
исторически и духовно, несмотря на 
политическую принадлежность к ев-
ропейскому континенту. 

Символическим является председа-
тельство Страны огней в СВМДА еще 
и потому, что руководствуется девизом 
«Более сильные позиции: взаимосвя-
занность, цифровизация и устойчивый 
рост в Азии». А это позволяет прави-
тельству сосредоточиться на трех при-
оритетных всеобъемлющих вопросах: 
трансформации и институциональ-
ном развитии упомянутой структу-
ры, отраслевом сотрудничестве пу-
тем реализации мер доверия, а так-
же содействии более тесным связям 
между СВМДА и другими междуна-
родными и региональными организа-
циями, особенно теми, в которых при-
меняется положительный опыт пред-
седательства Азербайджана. 

Речь идет не только об открывших-
ся возможностях председательства, но 
и добровольном бремени ответствен-
ности, присущем национальному пра-
вительству. Азербайджан нацелен на 
то, чтобы посредством укрепления ор-
ганизации оказать воздействие на без-
опасность, развитие и благосостояние 
всех без исключения государств и на-
родов самого древнего и густонаселен-
ного материка планеты, старые экзи-
стенциональные проблемы которого 
ранее не брался решать никто. 

Да и сама география СВМДА охва-
тывает огромное пространство, на ко-
тором расположены 28 стран, включая 
Россию, Китай и Индию, а также всех 
членов Организации тюркских госу-
дарств. На юге ее замыкает Шри-Лан-
ка, на востоке - Южная Корея, на за-
паде - Иордания, а с учетом того, что 
еще 10 государств, в том числе США 
и пять международных организаций, 
включая ООН, имеют статус наблю-
дателя, констатируем возрастающую 
из года в год роль официального Баку 
в глобальном масштабе. 

Есть у Азербайджана еще одно пре-
имущество: тюркский мир от запад-
ных границ Китая до восточных ру-
бежей Евросоюза расположен в самом 
центре СВМДА, а Азербайджан, как 

указывает Президент Ильхам Алиев, 
является естественным мостом инте-
грационных процессов. Беря прицел 
примата национальных интересов с по-
правкой на время, легко можно вы-
числить и причину непререкаемого 
авторитета во всем мире, превратив-
шего нашу страну в надежного пар-
тнера и в локомотив ощутимых про-
цессов регионального развития. Это 
прежде всего мудрая, дальновидная 
и продуманная политика главы го-
сударства, предпочитающего боль-
ше делать, чем говорить, на счету ко-
торого стабильность, единение народа 
и власти, что позволило в итоге одер-
жать историческую Победу в Отече-
ственной войне 2020 года, в полном  
объеме восстановить государствен-
ный суверенитет, перевести пере-
говоры с оппонентами по соседству 
в двусторонний формат, вынудив 
их понять главную истину: сосе-
дей не выбирают, а потому с ними 
нужно ладить, особенно с оглядкой 

 на политическую карту региона. 
Именно честность, искренность, 

деловая конкретика, верность всена-
родного Президента данному слову 
создали новую реальность, когда неу-
клонно растет число стран и междуна-
родных организаций, желающих дол-
госрочного сотрудничества со Стра-
ной огней. 

Есть еще один момент - наличие 
внешнеполитического приоритета офи-
циального Баку для обозримого бу-
дущего, который заключается в по-
следовательном развитии отношений 
прежде всего с тюркским миром и на-
лаживании равноправного и взаимо-
выгодного сотрудничества с осталь-
ными странами. 

Сегодняшнее углубление свя-
зей с тюркскими братьями по крови, 
языку, религии, культуре, традициям 
и обычаям вполне естественно, хотя 
неслучайно и несомненно, что значи-
тельную роль в этом процессе играют 
транспортные коридоры, помножен-
ные в последнее время на энергетиче-
ские и телекоммуникационные экс-
портные возможности. В этой свя-
зи регулярные визиты Президента  
Ильхама Алиева в страны Централь-
ной Азии, а также его традиционное 
участие в качестве почетного гостя 
в ряде мероприятий региональных ор-
ганизаций демонстрируют динамику 
связей нашей страны на этом направ-
лении. В качестве примеров можно 
указать саммиты в Ташкенте и Аста-
не стран - членов Шанхайской орга-
низации сотрудничества, консульта-
тивные встречи глав государств ре-
гиона, проведение в Баку саммита 
Специальной программы ООН для 
экономик стран Центральной Азии, 
а в последнее время еще и председа-
тельство в СВМДА, что является ярким 
проявлением однозначного интереса к  
объединяющим ресурсам Азербайд-
жана. 

Да и сам глава государства в сво-
их выступлениях неоднократно под-
черкивал феномен усиления тюркско-
го мира. Так, в интервью, вышедшем 
в эфир на телеканале China Global 
Television Network 22 июля 2023 года, 
он заявил: «Близкие нам страны Цен-
тральной Азии развиваются, из года 

в год производя больше экспортных 
товаров и наращивая закупки. Поэ-
тому маршруты через Каспий жизнен-
но важны - мы давно создали транс-
портную инфраструктуру, после чего 
расширяться будет проще, так как 
соответствующие инвестиции ба-
зируются на показателях грузопере-
возок. Кроме того, в наших двусторон-
них отношениях наблюдается больше 
динамизма не только по причине не-
обходимости, но и в силу прекрасных 
отношений. И я уверен, что когда мы 
посмотрим на статистику транзи-
та через Каспий, то увидим, что циф-
ры будут расти из года в год». 

Сухие цифры с лихвой подтвер-
ждают справедливость слов Прези-
дента Ильхама Алиева. По данным 
администрации Бакинского между-
народного морского торгового пор-
та, по итогам минувшего года более 
70%, или более 5,3 млн тонн общего  
объема перевалки грузов через каспий-
ские ворота Страны огней составил 
транзит. Во-первых, это существен-
но больше, чем циклом ранее. Кро-
ме того, значительный рост зафикси-
рован как в перевалке контейнеров  
(76 тыс. 775 единиц, или + 73% в срав-
нении с предыдущим сезоном), так 
и в количестве перевезенных колес-
ных транспортных средств, что по-
влияло на рост объема сухих грузов, 
переваленных в порту. 

В результате неуклонно реализуе-
мых экономических, общественно-по-
литических и кадрово-административ-
ных реформ, проводимых под личным 
руководством Президента Ильхама 
Алиева, Азербайджан естественным 
образом ощутил более пристальное 
внимание глобального бизнес-сооб-
щества со статусом ключевого связу-
ющего звена между коллективным За-
падом и Глобальным Югом. Причем 
это касается не только географии и ло-
гистики, но и примата общечелове-
ческих ценностей, исповедуемых на-
циональным правительством. Прави-
тельство Азербайджана не осталось 
безучастным ни в одном случае с при-
родными и военными катастрофами 
на всем пространстве Евразии, выде-
ляя миллиарды долларов на преодо-
ление трудностей, особенно наиболее 
бедными государствами мира. А по-
тому неслучайной была реакция даже 
самых отдаленных стран, в том числе 
на справедливую позицию Баку в от-
ношении территориальной целостно-
сти и, естественно, на надуманные ре-
золюции, что называется, высосанные 
из пальца МИД Франции с требовани-
ем «наказать агрессивный Азербайд-
жан». Вердикт, в том числе наших со-
юзников из числа непостоянных чле-
нов Совбеза ООН, был однозначно 
в пользу Страны огней. 

В целом, благодаря личному авто-
ритету Президента Ильхама Алиева, 
его мудрой и дальновидной полити-
ке Азербайджан сегодня превратился 
в локомотив единения, выступающий 
с новыми и успешными инициатива-
ми, в том числе в рамках Совещания 
по взаимодействию и мерам дове-
рия в Азии. А после того, как в рам-
ках СОР29 Президент Ильхам Али-
ев активно поддержал права малых 
островных государств и прочих за-
морских территорий, находящихся 
под колониальным господством Фран-
ции и Нидерландов, весь мир, включая  
необъятный азиатский континент, про-
никся абсолютным доверием к актив-
ной, гибкой, умной дипломатии моло-
дого суверенного государства на за-
падных берегах Каспия, основанной 
исключительно на примате националь-
ных интересов без ущемления прав 
кого бы то ни было.

Официальный Баку твердо привержен делу 
укрепления мира, безопасности, стабильно-
сти и процветания, в том числе в Азии, ча-
стью которой мы себя считаем географи-
чески, исторически и духовно, несмотря на 
политическую принадлежность к европей-
скому континенту
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Средний коридор: мост между 
Востоком и Западом

Заместитель министра торгов-
ли и руководитель Таможенной ад-
министрации Турции Сезай Учар-
мак сказал, что 4% произведенных 
на Востоке и поставляемых на Запад 
товаров проходят через территорию 
тюркских государств. При этом 96% 
перевозится морским и воздушным 
транспортом. А это свидетельству-
ет о высоком потенциале тюркских 
государств. По его словам, основная 
часть продукции производится на 
Востоке, а потребляется на Западе.

Затем были заслушаны доклады 
других руководителей таможенных 
служб Организации тюркских го-
сударств.

Были обсуждены вопросы по-
вестки дня - реализация решений, 
принятых на 9-м заседании, создание 
Упрощенного таможенного коридо-
ра, Транскаспийского таможенного 

транзитного портала, электронных 
пломб и современны технологий от-
слеживания, Уполномоченного эко-
номического оператора.

В завершение заседания был под-
писан Протокол 10-го заседания руко-
водителей таможенных служб Орга-
низации тюркских государств, Техни-
ческие условия обмена информацией 
между таможенными администра-
циями государств - членов Органи-
зации тюркских государств в рамках 
Соглашения о создании Упрощен-
ного таможенного коридора меж-
ду правительствами Организации 
тюркских государств, подписанно-
го 11 ноября 2022 года в Самарканде, 
а также Плана действий по внедре-
нию процедуры e-МДП в соответ-
ствии с Конвенцией МДП (Жене-
ва, 1975 год) в рамках Организации 
тюркских государств.

АЗЕРТАДЖ 2

Состоялась одиннадцатая встреча 
комиссий по делимитации границы 
между Азербайджаном и Арменией

В частности, с района точки 
стыка границ Азербайджанской 
Республики, Республики Арме-
ния и Грузии и далее в южном на-
правлении - с севера на юг, до гра-
ницы Азербайджанской Респу-
блики и Республики Армения с  

Исламской Республикой Иран.
Стороны также обсудили про-

екты соответствующих инструкций 
по порядку проведения делимита-
ционных работ. Достигнута дого-
воренность определить дату и ме-
сто проведения следующей встре-
чи в рабочем порядке.
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Министерство иностранных дел 
Армении, продолжая практику 
своих предшественников, зани-
мается распространением вы-
мышленных заявлений. 

Об этом сказал пресс-секре-
тарь Министерства иностранных 
дел (МИД) Айхан Гаджизаде, ком-
ментируя заявление МИД Армении 
от 15 января 2025 года.

Он отметил, что необоснован-
ное заявление Министерства ино-
странных дел Армении о якобы осу-
ществленной в январе 1990 года рез-
не армян в Баку говорит о том, что 
систематическая политика этниче-
ской ненависти и нетерпимости этой 
страны против Азербайджана все 
еще продолжается.

«Напоминаем МИД Армении, что 
политика этнических чисток и мас-
совых убийств характерна для Ар-
мении и армян.

Армянской стороне хорошо из-
вестны факты массовой жестокой 
депортации более 450 тысяч азер-
байджанцев с их историко-этниче-
ских земель на территории Армян-
ской ССР в 1948-1953 годах и начи-
ная с 1987 года, помимо массовых 
убийств и изгнаний азербайджан-
цев с начала 20-го века до начала 
1920-х годов.

МИД Армении, распространяя 
подобную пропагандистскую дезин-
формацию, стремится скрыть по-
литику геноцида и этнических чи-
сток, которую исторически прово-
дила против мирного населения 
Азербайджана, зверское убийство 
613 мирных жителей за одну ночь 
в городе Ходжалы, грубое наруше-

ние фундаментальных прав более 
миллиона азербайджанцев в тече-
ние почти 30 лет. 

Весь мир знает, что вымышлен-
ные «сумгайытские погромы», явля-
ющиеся частью армянской ложной 
пропаганды, были планом, разрабо-
танным армянами и реализованным 
через Эдуарда Григоряна для оправ-
дания депортации и массового убий-
ства азербайджанцев.

Утверждение о праве на компен-
сацию армян, которые разбогатели 
за счет бакинской нефти и богатств 
Азербайджана и потратили зарабо-
танные средства на истребление азер-
байджанцев и уничтожение истори-
ческих памятников, свидетельству-
ет об абсурдном мышлении.

Пропаганда, массово искажаю-
щая историю со стороны Армении, 
не служит миру и опасна», - подчер-
кнул официальный представитель 
МИД Азербайджана. 

Вымышленные 
заявления опасны

МИД: Армянская пропаганда, искажающая 
историю, не служит миру



Взять, к примеру, поддержку ини-
циативы непопулярной в широком 
обществе Европейской партии Ар-
мении о членстве страны в Евросо-
юзе. Именно благодаря содействию 
правящего «Гражданского догово-
ра» на местах Тиграну Хзмаляну 
удалось «перевыполнить план» по 
сбору подписей. Не зря ведь лично 
глава МИД Арарат Мирзоян пред-
ставлял, нахваливая проект в парла-
менте, а теперь вдруг (судя по всему, 
получив сигнал о внезапном зимнем 
бедствии с экономикой) обеспоко-
енный глава правительства лично 
организовал в Иджеване обсужде-
ния с участием чиновников испол-
нительной и законодательной власти 
и предложил найти пути выхода на 
фоне ожидающегося тяжелого удара 
из Москвы. Об этом написала газета 
«Грапарак», которой владеет инфор-
мированная бывшая сотрудница пре-

мьер-министра, она же теща спике-
ра армянского парламента Алена Си-
моняна, а подтвердил информацию 
депутат от партии «Гражданский до-
говор», он же любимый шурин пре-
мьер-министра Грачья Акопян, тот, 
что по совместительству брат граж-
данской жены и матери детей Нико-
ла Воваевича Анны. 

Так что нам остается лишь ве-
рить достоверности практически 
официального источника. Соглас-
но ему, «Пашинян заявил, что уже 
невозможно сделать шаг назад и пол-
ностью отказаться от принятия за-
конопроекта о перспективном член-
стве страны в ЕС, однако он пока не 
включен в повестку первого заседа-
ния весенней сессии, которое состо-
ится в начале предстоящей недели». 

Впрочем, и раньше по мере вне-
дрения неуместной пока идеи в обще-
ственное сознание было ясно, что за 
авантюрой с опасными последствия-
ми стоит лично Пашинян, хотя мно-
гие депутаты от правящей партии, 
выступая против неверного шага, 
тщетно пытались отговорить босса. 

Интересно, что в промежуточ-
ном итоге получил народ соседней 
страны? Все, даже гипотетические, 
риски, с которыми люди сталкивают-
ся по ту сторону границы, в конеч-
ном счете оборачиваются озлоблен-
ностью к «злым туркам». Мало того, 
что «страна камней» перестает быть 
форпостом то ли католического, то ли 
православного сектантства на Кав-

казе, слишком активным «виляни-
ем тела» она вводит в ступор самых 
видавших виды политиков. Все зна-
ют, что у Пашиняна семь пятниц на 
неделе, но в итоге он внезапно мо-
жет вылететь в Брюссель для полу-
чения «стратегических» подачек на 
военное развитие, как то было в на-
чале апреля прошлого года, а в нача-

ле этой недели - послать главу МИД 
Арарата Мирзояна в Вашингтон для 
подписания хартии о стратегическом 
партнерстве с США. 

Кстати, о серьезности его наме-
рений по поводу стартовавшего про-
цесса евроинтеграции Армении сви-
детельствует следующее его призна-
ние: «На данном этапе, до принятия 
решения о проведении референду-
ма, мы должны обсудить и разрабо-
тать вместе с Евросоюзом «дорож-
ную карту» пошаговых действий». 
А это значит, что брошен не толь-
ко жребий, но и увесистый камень 
в огород Кремля, что вызвало вполне 
предсказуемую негативную реакцию 
среди российского политического ис-
теблишмента. И в данном случае не-
доумение официальной Москвы впе-
ремешку с возмущением вполне по-

нятно - ее союзник три десятилетия 
с лишним бесплатно пользуется во-
енно-политическим зонтиком ОДКБ, 
более 10 лет сидит на преференци-
ях и льготах в рамках ЕАЭС (за этот 
период экспорт местной продукции 
в страны организации вырос ровно 
в 10 раз), но сегодня решил найти 
себе теплое место уже «под крылом» 

Евросоюза, а заодно и НАТО в неда-
леком будущем. При этом удивляет 
«беспредельная наивность» армян-
ского руководства, которое пытается 
капризничать, «посасывая вымя мам-
ки», а заодно присасываясь к «выме-
ни двоюродной тетки». 

Оригинально, но несмотря на 
явный демарш в отношении севе-
рян, официальный Иреван заявля-
ет, что ему комфортно и он, откро-
венно поглядывая на Запад, вовсе не 
собирается уходить из понравивше-
гося «стойла» ЕАЭС. Правда, Нико-
лу Воваевичу не понравилась резкая 
отповедь зампредседателя Совбеза 
России Дмитрия Медведева в интер-
вью «РИА Новости», где было ска-
зано: «Не удивлюсь, если сбривший 
бороду Пашинян вдруг вспомнит, 
что Армения - член ОДКБ. Или мож-

но обратиться напрямую в ЕС, ведь 
у Евросоюза за плечами прекрасный 
украинский опыт». 

Однако директор агентства Дми-
трий Киселев на этом не успокоил-
ся, в воскресной передаче «Вести 
недели» на государственном теле-
канале доказав необходимость реа-
лизации проекта Зангезурского ко-
ридора, что вызвало острую реакцию 
армянской стороны. Тут же в МИД 
соседней страны был вызван посол 
РФ, где ему указали на «недопусти-
мость искусственно созданных нар-
ративов, ставящих под сомнение су-
веренитет и территориальную це-
лостность Армении». 

Для нас это - старая песня Ирева-
на о вариантах невыполнения, в част-
ности, 9-го пункта трехстороннего 
Заявления о прекращении огня от 10 
ноября 2020 года, где черным по бе-
лому написано, что Армения гаран-
тирует безопасность транспортного 
сообщения между западными райо-
нами Азербайджана и Нахчыванской 
автономией «с целью организации 
беспрепятственного движения граж-
дан, транспортных средств и грузов 
в обоих направлениях». 

Менее эмоционально, но при 
этом четко и ясно высказался ви-
це-премьер РФ Алексей Оверчук: 
«Москва рассматривает решение 
Иревана о запуске процесса всту-
пления в ЕС как начало выхода Ар-
мении из Евразийского экономиче-
ского союза. Уже в прошлом году мы 

наблюдали, как под воздействием 
дискуссий о вступлении в Евросо-
юз российский бизнес стал осторож-
нее относиться к дальнейшему под-
держанию и развитию связей с этой 
страной». Видите, как можно в од-
ночасье обосновать недовольство 
политическим двурушничеством - 
мол, предприниматели сами не хо-
тят иметь дело с токсичным госу-
дарственным образованием, кото-
рое никто и зовут его никак. 

Мы привыкли, что у армянского 
руководства свой график, в том чис-
ле посещения депрессии. Если, допу-
стим, у индусов и французов преи-
мущественно наблюдается весеннее 
и осеннее обострение «сестринской 
любви», по ту сторону условной го-
сударственной границы это явление 
стало внесезонным. Так что не удив-
ляйтесь январскому приступу жела-
ния диверсификации «стратегическо-
го партнерства», тем более что Ире-
вану в лучшем случае дадут стульчик 
для того, чтобы с полвека посидеть 
в предбаннике Евросоюза - как бы 
в знак уважения к былым заслугам на 
треке ненависти к тюркскому миру. 

Если что, можно в подробностях 
напомнить, что случилось и почему 
не срослись планы премьер-мини-
стра Канады Джастина Трюдо, кото-
рому разморенный вниманием Ни-
кол Воваевич в знак благодарности 
за солидарность совсем недавно да-
рил носки цветов государственно-
го флага Армении… 
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Минувший 2024 год оказал-
ся годом разочарований 

в отношениях Азербайджана 
с Евросоюзом. ЕС принял од-
нозначную сторону Армении 
в процессе нормализации от-
ношений, что привело к сво-
рачиванию всех программ со-
трудничества. Потому прези-
дент Еврокомиссии Урсула фон 
дер Ляйен не приняла участие 
в важном международном ме-
роприятии COP29, проходив-
шем в Баку.

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

О том, с чем связано такое отно-
шение ЕС к Азербайджану, в интер-
вью газете «Бакинский рабочий» 
рассказал российский политолог, ди-
ректор Института политических ис-
следований Сергей Марков.

- ЕС активизировал свою поли-
тику на Южном Кавказе не столько 
по собственной инициативе, сколь-
ко по инициативе Франции, - заме-
тил политолог. - Понятно, что Юж-
ный Кавказ не представляет особого 
интереса для Германии и большин-
ства других европейских стран, на-
ходясь на периферии их внимания, 
особенно в условиях многочисленных 
внутренних проблем и украинского 
конфликта. Однако Париж являет-
ся определяющей силой во внешней 
политике ЕС. В Евросоюзе уже так 
сложилось, причем вполне формаль-
но, что его экономическую политику 
формирует Германия как экономи-
чески самая мощная страна данного 
объединения, в то время как внеш-
нюю политику во многом определя-
ет Франция - как самая влиятельная 
в этой сфере страна ЕС. 

Во Франции сложилась уникаль-
ная ситуация азербайджанофобии. 
Там сильны исламофобские настро-
ения, что связано с большим коли-
чеством мигрантов из Северной Аф-
рики. Однако исламофобия также 
проявляется и в антиазербайджан-
ской политике. Кроме того, Франции 
традиционно присуща тюркофобия, 
ведь именно Париж был главным оп-
понентом вступлению Турции в ЕС. 

Третья составляющая француз-
ской внешней политики на Южном 
Кавказе - русофобия. Франция пы-
тается вытеснить Россию из региона 
Южного Кавказа, сменив ее на посту 
главного союзника Армении. Следу-
ющая составляющая - армянофи-
лия официального Парижа, связан-
ная с большим влиянием армянской 
диаспоры во Франции на полити-
ку страны, ее финансовые институ-
ты и СМИ. Особо стоит отметить 
необъяс нимую армянофилию пре-
зидента Франции Эмманюэля Ма-
крона, который в силу занимаемой 
должности оказывает значительное 
влияние на внешнюю политику стра-
ны. Его личная армянофилия значи-
тельно превосходит общую армяно-

филию Франции. В результате всех 
этих факторов формируется азер-
байджанофобия, которая становится 
определяющим фактором во внеш-
ней политике Франции и ЕС в отно-
шении Южного Кавказа. 

В ЕС принято действовать по 
указке: стоит дать команду очер-
нить Азербайджан, как все начи-
нают это делать, зачастую даже не 
зная, как правильно пишется слово 
«Азербайджан». Особенно это проя-
вилось в бойкоте европейцев такого 
глобального мероприятия, как COP29 
в Баку. Надо признать, в настоящее 
время отношения между Азербайд-
жаном и ЕС идут по ниспадающей. 
Улучшение возможно только в слу-
чае серьезных проблем в ЕС, когда 
ему будет не до армянофилии и азер-
байджанофобии. 

- В этом году ожидаются значи-
тельные геополитические измене-
ния на Западе, которые затронут 
весь мир: начало правления адми-
нистрации Трампа в США, гряду-
щая смена власти в ряде западных 
стран, возможные изменения в Ев-
росоюзе. Как эти изменения могут 
отразиться на процессах в постсо-
ветском регионе, в частности, на 
Азербайджане и России?

- С высокой вероятностью при-
ход к власти в США администрации 
Трампа может снизить угрозу ядер-
ной войны. Предыдущая админи-
страция Байдена постоянно подтал-
кивала мир к ядерной катастрофе, 
что особенно отчетливо проявилось 
в последние месяцы прошлого года, 
когда американская армия била ра-
кетами ATAСMS по международно 
признанной территории России. Укра-
инская армия вообще не обладает 
техническими возможностями для 
использования этих ракет. Это было 
наглое пересечение красной черты. 
И только благодаря сверхгуманизму 
Владимира Путина, который не от-
ветил ударом по спутниковой груп-
пировке американской армии в кос-
мосе, удалось избежать эскалации. 
Мы ожидаем от Трампа выполнения 
его главного предвыборного обеща-
ния американскому народу - отве-
сти его от края ядерной катастрофы. 
Характерно, и контент-анализ пока-
зал - в своих выступлениях Трамп 32 
раза пообещал решить вопрос с ми-
грантами на границе с Мексикой и 33 
раза - разрешить украинский кри-
зис. Для американцев этот кризис яв-
ляется формой ядерной эскалации. 

Вторая проблема, решение ко-
торой возможно с приходом Трам-
па, - это урегулирование украинско-
го кризиса. Я полагаю, что мир мо-
жет быть подписан, но не так скоро 
- не весной, а осенью-зимой этого 
года. Это приведет к резкому сни-
жению напряженности во всем ре-
гионе. Также это может облегчить 
санкционное бремя в отношении 
России, особенно в части вторичных 
санкций, что позволит РФ и Азер-

байджану еще больше укрепить свое 
сотрудничество в торгово-эконо-
мической сфере. 

Парадоксально-негативный мо-
мент от прихода Трампа может быть 
связан с тем, что Франция, имеющая 
большое влияние в Киеве, в случае 
прекращения войны без демилита-
ризации Украины может способ-
ствовать переброске украинского 
спецназа в Армению для участия 
в боевых действиях против Азер-
байджана. Такой сценарий кажет-
ся фантастическим, но возможен. 
Если боевые действия прекратятся 
без существенной демилитариза-
ции, официальный Киев будет ис-
кать различные направления для под-
держки своих западных партнеров, 
прежде всего США и ЕС. Учитывая 
ярко выраженную азербайджано-
фобскую направленность политики 
ЕС и особенно Франции, не исклю-
чено, что Париж, подписав соглаше-

ние о безопасности с Иреваном, от-
правит в Армению не французских 
солдат, а украинский спецназ, кото-
рый «не жалко» и который к тому 
же обладает огромным опытом трех 
лет интенсивных боевых действий. 

Разумеется, большая часть по-
следствий от прекращения украин-
ского конфликта будет положитель-
ной, поскольку это разблокирует 
многие возможности для сотруд-
ничества. Кстати говоря, в случае 
сокращения антироссийских санк-
ций армяно-азербайджанский эко-
номический баланс несколько скор-
ректируется в пользу Азербайджа-
на. Иреван, будучи членом ЕАЭС, 
много зарабатывает именно на об-
ходе антироссийских санкций. Если 
этот бизнес будет ликвидирован, по-
тенциал экономического роста Ар-
мении сократится в разы, что при-
ведет к изменению экономического 
баланса между Арменией и Азер-

байджаном в пользу Баку. 
Еще одно геополитическое из-

менение, которое может иметь по-
следствия для Азербайджана, свя-
зано с Ираном. Сохраняющаяся 
угроза войны Израиля против ИРИ 
с участием США может привести 
к интенсивным боевым действиям 
и большому количеству беженцев, 
прибывающих в Азербайджан с иран-
ской территории. К такому сцена-
рию надо готовиться заранее и уже 
иметь договоренности с Агентством 
по делам беженцев при ООН, что-
бы в случае необходимости опера-
тивно задействовать возможности 
ООН для создания палаточных го-
родков для иранских беженцев. Ри-
ски этой войны остаются очень вы-
сокими. После разгрома Хезболлы 
и падения ближайшего союзника 
Тегерана в регионе в лице режима 
Асада в Сирии Иран оказался се-
рьезно ослаблен. В этих условиях 
желание Тегерана создать ядерное 
оружие и защититься с его помо-
щью от Израиля и США становится 
очень сильным. А обмен ядерными 
ударами между Ираном и Израи-
лем может повлечь катастрофиче-
ские последствия для всего регио-
на. Более того, в результате боль-
шой войны возможен распад Ирана, 
и тогда существенная часть этни-
ческих азербайджанцев, прожива-
ющих в Иранском Азербайджане, 
пожелают объединиться со свои-
ми братьями, проживающими на 
севере в независимом государстве 
Азербайджане. Однако это вполне 
понятное желание может вызвать 
большие проблемы в самом Азер-
байджане с точки зрения интегра-
ции иранских азербайджанцев в со-
временное, светское, европеизиро-
ванное государство, коим сегодня 
является Страна огней. 

- Как повлияет приход к власти 
Трампа на мировые рынки энер-
гоносителей?

- Тут несколько моментов. С од-
ной стороны, ситуация для россий-
ских энергоносителей может ухуд-
шиться из-за ужесточения санкций 
США против российского теневого 
танкерного флота. С другой сторо-
ны, в случае стабилизации ситуации 
может быть облегчен выход россий-
ских энергоносителей на мировые 
рынки. Более того, после установле-
ния в Сирии дружественного Тур-
ции режима возможна реализация 
проекта по выходу катарского газа 
на европейский рынок через сирий-
скую территорию. 

Новая администрация Трампа 
также может оказать значительное 
влияние на ситуацию с энергоно-
сителями, если снимет все ограни-
чения по добыче энергоресурсов 
в США, невзирая на экологические 
ограничения, что может привести 
к снижению цен на энергоносите-
ли во всем мире.

Еще одним геополитическим 

направлением, которое может ока-
зать влияние на ситуацию во всем 
мире, является возможное ухудше-
ние американо-китайских отноше-
ний. Как известно, США и КНР яв-
ляются крупнейшими экономиками 
мира, и если между ними начнется 
торговая и технологическая война, 
это будет иметь негативные послед-
ствия, которые сегодня даже труд-
но предсказать. Но одно уже сегод-
ня можно сказать точно: коснется 
это всех, хотя и по-разному. Одним 
из таких возможных последствий 
может стать снижение уровня тор-
говли между КНР и ЕС по требова-
нию США, что несомненно приве-
дет к еще большей деградации ев-
ропейской экономики и снижению 
потребности еврозоны в энергоно-
сителях. 

Еще одно последствие - введение 
американских санкций против Ки-
тая, вслед за которыми последуют 
вторичные санкции, которые коснут-
ся уже тех, кто сотрудничает с КНР. 
Может также начаться технологиче-
ская война между США и Китаем, 
когда обе страны будут пытаться со-
здать монопольные сферы примене-
ния своих технологических прото-
колов. К примеру, сети 5G, 6G и раз-
рабатываемая 7G могут работать по 
разным протоколам: одни привяза-
ны к американским, другие - к ки-
тайским компаниям. В таком слу-
чае перед многими странами мира 
встанет выбор - по каким протоко-
лам работать, так как использова-
ние обоих протоколов обойдется до-
рого. Это как с автомобилями: луч-
ше, конечно, иметь 2-3 автомобиля, 
но это дорого, и потому многие вы-
нуждены выбирать один. 

Когда подводит прыть

Украинский 
спецназ 
в Армении?
Франция может поспособствовать этому, 
чтобы не допустить гибели собственных солдат 

ТОЧКА ЗРЕНИЯ 

Сергей Марков:    

Учитывая ярко выра-
женный азербайджано-
фобский характер по-
литики ЕС и особенно 
Франции, не исключе-
но, что Париж отпра-
вит в Армению не фран-
цузских солдат, а укра-
инский спецназ

 br.azПолный текст 
читайте на

За авантюрой с опасными последствия-
ми стоит лично Пашинян, хотя многие 
депутаты от правящей партии, высту-
пая против неверного шага, тщетно пы-
тались отговорить босса 
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Согласно «Календарному плану 
основных действий и меро-

приятий по подготовке и прове-
дению муниципальных выборов 
в Азербайджанской Республи-
ке», 6 января 2025 года был дан 
старт предвыборной агитации 
в связи с муниципальными вы-
борами в Азербайджане, назна-
ченными на 29 января. 

Матлаб ГАРЯГДЫ,
наш спецкор

Стоит отметить, что нынешние 
муниципальные выборы проходят 
в период активных реформ в госу-
дарственном управлении. В стране 
ведется сегодня активная работа по 
совершенствованию подходов и ме-
тодов государственного управления. 
Прекрасным примером тому явля-
ется создание региональных управ-
лений большинства министерств 
и государственных агентств, а так-
же сокращение числа местных му-
ниципалитетов за счет их оптими-
зации. Эти меры позволят в скором 
будущем более масштабно и манев-
ренно решать местные проблемы, 
а также своевременно реагировать 
на вызовы.

Что касается самих выборов, то, 
как сообщает ЦИК, в целом по стра-
не за звание быть членами местных 
муниципалитетов будут бороться 
15696 прошедших регистрацию кан-
дидатов. 

О том, как обстоят дела в связи 
с муниципальными выборами во 
втором по величине городе стра-
ны - Гяндже, поинтересовался наш 
спецкор.

В Гяндже на сегодняшний день 
действует два муниципалитета - Кя-
пазский и Низаминский. В члены 
каждого из этих муниципалитетов 
предстоит избрать по 19 человек. 
По Низаминскому муниципалите-
ту за эти места в борьбу вступили 
40 кандидатов, из которых 19 канди-
датов представляют правящую пар-
тию «Ени Азербайджан», 11 канди-
датов являются самовыдвиженцами, 
а остальные кандидаты выдвинуты 
от разных оппозиционных партий. 

По Кяпазскому муниципалите-
ту зарегистрировано 44 кандидата, 
из которых, в свою очередь, 19 кан-
дидатов представляют партию «Ени 
Азербайджан», 14 кандидатов явля-
ются самовыдвиженцами, а осталь-
ные 11 кандидатов выдвинуты от раз-
ных оппозиционных партий.

Как сказал в беседе с нами пред-
седатель Кяпаз-Самух-Геранбойско-
го избирательного округа №41 Ни-
зами Гаджиев, агитационная кампа-
ния по муниципальным выборам 
в полном разгаре. 

- Согласно Избирательному ко-
дексу, агитацию могут проводить 
зарегистрированные кандидаты, их 
доверенные представители и лица, 
а также зарегистрированные поли-
тические партии, блоки политиче-
ских партий, их доверенные пред-
ставители и лица. Согласно законо-
дательству, агитационная кампания 
начинается за 23 дня до дня голосо-
вания и прекращается за 24 часа до 
начала голосования, - уточнил Н.Гад-
жиев. - В связи с муниципальными 
выборами определены также места 
встреч с избирателями. Во всех из-

бирательных окружных комиссиях 
и участках объявлена готовность но-
мер один. Идет постоянная работа 
по уточнению окончательных спи-
сков избирателей. 

Практика предыдущих выборов 
показывает, что в Гяндже избирате-
ли всегда отличались своей актив-
ностью и дисциплинированностью. 
Как известно, во всех округах, в том 
числе по нашему округу, за членство 
в местных муниципалитетах наря-
ду с кандидатами правящей партии 
в гонке участвуют также кандида-
ты от оппозиционных партий и са-
мовыдвиженцы, что свидетельству-
ет о демократичности и открыто-
сти выборов. 

Членам окружных и местных из-
бирательных комиссий в день выбо-
ров - 29 января - в первую очередь 
надо будет обеспечить надлежащие 
условия, чтобы выборы прошли на 
высоком организационном уровне, 
в демократической атмосфере, со 
строгим соблюдением прозрачно-
сти. А победят, конечно же, те, кто 
по мнению избирателей наиболее 
достойны быть членами местных 
органов народовластия. 

Гянджа

Площадь против диалога

Даже предприятия и магазины, во-
преки ожиданиям, продолжают рабо-
тать, превращая «всеобщую забастовку» 
скорее в новостной заголовок, нежели 
в реальность. Словно сцена из абсур-
дистской пьесы, где действие идет, но 
результата нет.

Грузия снова стоит на распутье, а ее 
лидеры, похоже, забывают, что крик не 
заменяет диалога, а хаос не рождает 
порядка. На фоне происходящего осо-
бенно важно услышать трезвый голос 
рассудка. Таким голосом можно счи-
тать мнение Дмитрия Лорткипани-
дзе, директора Грузино-российского 
общественного центра имени Е.При-
макова и бывшего депутата парламен-
та Грузии. В интервью корреспонден-
ту газеты «Бакинский рабочий» он 
четко расставил границу, где заканчи-
вается протест и начинается опасная 
игра с будущим страны.

- После истечения срока полномо-
чий президента Саломе Зурабишвили 
оппозиционные силы, стремящиеся по-
казать своим западным покровителям 
наличие якобы неудержимого рево-
люционного потенциала в стране, за-
действовали заранее подготовленный 
сценарий, - говорит наш собеседник. 
- Этот план предполагал использова-
ние конституционного права граждан 
на забастовку как инструмент полити-
ческого давления. 15 января с 15.00 до 
18.00 по всей Грузии была объявлена 
так называемая общенациональная за-
бастовка, призванная продемонстри-
ровать мощь оппозиции и ее способ-
ность воздействовать на власть. Одна-
ко, вопреки ожиданиям организаторов, 
акция потерпела полный крах, превра-
тившись в малозаметное событие на 
фоне обычной повседневной жизни 
столицы и регионов страны. Деклари-
рованное оппозицией участие 500 ком-
паний и фирм оказалось не более чем 
громким пиар-ходом. На фоне более 
чем 27 тыс. зарегистрированных ор-
ганизаций в публичном реестре Гру-
зии, созданных только за последние 
пять лет, этот показатель выглядит ни-
чтожно малым и совершенно не спо-
собным серьезно повлиять на экономи-
ческую активность страны. Грузинское 
общество, проявляя мудрость и здра-
вомыслие, наблюдает за происходящи-
ми политическими процессами с раз-
умной сдержанностью, не спеша созда-
вать контрфорс для подконтрольных 
внешним кукловодам оппозиционных 
группировок. И такая осмотрительная 
позиция гарантирует сохранение мира, 
стабильности и устойчивого экономи-
ческого роста, что крайне важно для 
будущего страны. 

Правительство Грузии, прекрас-
но осознавая хрупкость внутреннего 
политического равновесия, принима-
ет все необходимые меры для предот-
вращения попыток дестабилизации, 
исходящих от оппозиционных кру-
гов. Умело управляя ситуацией, вла-
сти демонстрируют высокий уровень 
ответственности перед народом и го-
товность сохранить стабильность во 
что бы то ни стало. Такой подход по-
зволяет минимизировать риски, защи-
тить интересы граждан и создать ус-

ловия для продолжения восходящей 
траектории социально-экономическо-
го развития. 

На фоне этих событий становится 
очевидным, что грузинский народ, объ-
единенный стремлением к миру и бла-
гополучию, остается ключевой опорой 
стабильности. Мнимая оппозиционная 
активность, поддерживаемая из-за ру-
бежа, не имеет реальной общественной 
поддержки. Стратегическое терпение 
и взвешенность действий становятся 
залогом того, что страна сможет пре-
одолеть любые внешние и внутренние 
вызовы, сохранив суверенитет, спо-
койствие и уверенный курс на разви-
тие, - уверен Дмитрий Лорткипанидзе.

Очевидно, что грузинское общество 
демонстрирует зрелость и мудрость, от-
казавшись поддерживать искусствен-
но инициированные акции, лишенные 
реального содержания. Народ устал от 

манипуляций и популизма, не находя 
в действиях оппозиции ничего, кроме 
стремления к хаосу. Важно то, что, не-
смотря на все попытки раскачать си-
туацию, правительство сохраняет ста-
бильность, защищая интересы своих 
граждан и поддерживая экономическое 
развитие. Это важный сигнал для тех, 
кто изнутри или извне пытается деста-
билизировать страну. Самое главное, 
грузины, несмотря на сложные внеш-
ние и внутренние обстоятельства, оста-
ются верны своим традициям, ценно-
стям и верят в лучшее будущее. Это 
единство становится мощным щитом 
против любых провокаций.

Больно видеть, как трудолюбивый 
и гостеприимный народ этой прекрас-
ной страны становится заложником чу-
жих амбиций и геополитических игр. 
Вместо того чтобы помогать народу 
преодолевать экономические трудно-
сти и обеспечивать условия для устой-
чивого развития, некоторые внутрен-
ние и внешние силы стремятся лишь 
усугубить ситуацию. Западу и тем, кто 
поддерживает деструктивные сцена-
рии, пора понять, что грузины пережи-
ли немало испытаний и они не дадут 
разрушить свою страну ради чьих-то 
интересов. Вместо того чтобы созда-
вать иллюзии о поддержке мнимой 
революции, «сценаристы» могли бы 
направить свои усилия на поддержку 
реальных реформ, создание рабочих 
мест и улучшение условий для обыч-
ных граждан.

Грузии нужна не революция, а со-
зидание. Народ жаждет стабильности, 
экономического роста и уверенности 
в завтрашнем дне. Это не каприз, а есте-
ственное право каждого человека. Вме-
сто того чтобы создавать проблемы, 
помогите найти решения. Грузия за-
служивает большего.

Министр юстиции Армении 
Србуи Галян, выступая на 

пресс-конференции, вновь за-
тронула тему необходимости 
разработки новой конститу-
ции страны. 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

В заявлении Галян прозвучали 
знакомые мотивы: необходимость 
адаптации основного закона к совре-
менным вызовам, устранение соци-
альных проблем и обеспечение ин-
тересов народа. Однако, вовсе не ис-
ключено, что за этим дипломатически 
выверенным нарративом скрывает-
ся совсем иной подтекст, требующий 
внимательного анализа.

Нынешняя конституция Армении 
содержит положения, которые мно-
гие годы вызывали вопросы у между-
народного сообщества и Азербайд-
жана в первую очередь. В частности, 
ссылка на «декларацию о независимо-
сти» с упоминанием канувшего в Лету 
«Нагорного Карабаха» и территори-
альных претензий к Турции и Азер-
байджану все эти годы служила ин-
струментом закрепления ревизиони-
стской политики в законодательной 
системе Армении. Декларация, про-
возглашенная в 1990 году, явно фор-
мулирует претензии на территории, 
которые Армения считает «историче-
ски своими», несмотря на их между-
народное признание как части дру-
гих государств.

Эксперты убеждены, что такая 
конституционная основа осложняет 
мирные переговоры и ставит под во-
прос искренность Иревана в желании 
нормализовать отношения с соседя-
ми. Теперь, когда министр юстиции 
утверждает, что новая конституция не 
связана с внешнеполитическим дав-
лением, возникает закономерный во-
прос: почему это «внутреннее» тре-
бование стало актуальным именно 
сейчас, после поражения в карабах-
ском конфликте и в период начала 
мирных переговоров с Баку? Что за 
этим кроется, политическая манипу-

ляция или реальная необходимость?
Судя по утверждению Галян, не-

обходимость новой конституции на-
зрела еще с момента «бархатной ре-
волюции» 2018 года, и с тех пор, мол, 
велась работа по ее разработке. Од-
нако сам факт того, что за прошед-
шие шесть лет никаких существенных 
шагов в этом направлении предпри-
нято не было, ставит под сомнение 
искренность этих заявлений. Более 
того, попытка представить разработ-
ку новой конституции как внутрен-
нюю инициативу, якобы не связан-
ную с внешними факторами, выгля-
дит неубедительно.

Скажем прямо, основной при-
чиной текущей активности вокруг 
конституционной реформы является 
внешнеполитическое давление. Баку 
настаивает на устранении из текста 
конституции Армении любых упоми-
наний, которые могут интерпретиро-
ваться как территориальные претен-
зии, - подобные формулировки соз-
дают дополнительные препятствия 
для достижения долгосрочного мира 
в регионе. Сама же Армения, осоз-
навая невозможность продолжения 
прежнего курса, вынуждена искать 
способы изменить свою риторику, 
не потеряв при этом лица перед соб-
ственным народом. Скорее всего, ми-
нистерство юстиции Армении сдела-
ло соответствующие выводы из ин-
тервью Президента Ильхама Алиева 

местным телеканалам, который пря-
мо заявил: «Надеюсь, что все наши 
условия относительно мирного дого-
вора также будут приняты, потому 
что в них нет ничего экстраординар-
ного. Упразднение Минской группы, 
изменение конституции - без этого 
мирный договор невозможен. Если Ар-
мении не нужен мирный договор, то 
он не нужен и нам. Мы и без его под-
писания сможем жить и проводить 
свою политику. Но я бы все же посо-
ветовал армянской стороне все хо-
рошо взвесить, в том числе и геопо-
литические изменения в мире». 

Но даже при этом армянский ми-
нистр кривит душой, не признаваясь 
в главных целях изменения консти-
туции. Галян подчеркивает, что окон-
чательное решение о принятии но-
вой конституции будет зависеть от 
народа, мол, «решать будет народ». 
Звучит красиво, но не стоит забывать, 
что результаты подобных референ-
думов как инструмента легитимации 
зачастую зависят от формулировок 
вопросов и политической обстанов-
ки. Кроме того, нет никаких гарантий, 
что новая конституция действитель-
но устранит упоминания о «деклара-
ции о независимости» и территори-
альные претензии. Если комиссия, 
разрабатывающая текст, будет нахо-
диться под влиянием националисти-
ческих сил, все может ограничиться 
лишь косметическими изменениями.

Отказ министра комментиро-
вать, останется ли в новой консти-
туции ссылка на «декларацию о не-
зависимости», лишь усиливает подо-
зрения в том, что Иреван пытается 
выиграть время. Заявления о том, что 
нынешняя конституция не препят-
ствует мирному процессу и что кон-
ституционный суд-де не видит необ-

ходимости в ее изменении, выглядят 
как попытка успокоить внутреннюю 
оппозицию и националистически на-
строенные круги.

Армения оказалась перед слож-
ной дилеммой: между внутренни-
ми интересами и международным 
давлением. С одной стороны, вла-
сти пытаются сохранить внутрен-
нюю стабильность и не допустить ро-
ста протестных настроений. С дру-
гой стороны, продолжение прежнего 
курса с конституционными упомина-
ниями о территориальных претензи-
ях грозит изоляцией и дальнейшими 
осложнениями во внешней полити-
ке. Иреван пытается балансировать 
на тонкой грани между этими дву-
мя полюсами.

Действительно ли Армения гото-
ва отказаться от ревизионистских ам-
биций покажет время. Однако опыт 
предыдущих лет показывает, что за-
явления о готовности к компромис-
сам зачастую остаются лишь на сло-
вах. Если новая конституция сохранит 
упоминания о «декларации о незави-
симости», это будет означать консер-
вацию конфликта,  т.е. Иреван продол-
жает рассматривать Карабах и другие 
территории как часть своего никог-
да не существовашего «историческо-
го наследия».

Согласно Галян, текст новой кон-
ституции должен ответить на соци-
ально значимые вопросы. Но глав-
ный вопрос, на который ждут отве-
та не только армянские граждане, 
но и соседние страны, заключается 
в том, готова ли Армения к насто-
ящему миру. Ведь мир невозможен 
без отказа от территориальных пре-
тензий и ревизионистской риторики.

Если новая конституция станет 
лишь попыткой затянуть время и успо-
коить международных партнеров, не 
устранив при этом основные препят-
ствия для мира, это будет означать 
продолжение старой политики под 
новой вывеской. Однако если Арме-
ния действительно воспользуется этим 
шансом для переосмысления своего 
места в регионе и установления до-
брососедских отношений, это может 
стать началом новой эпохи для всего 
региона Южного Кавказа.

Пока же остается лишь наблю-
дать за развитием событий и наде-
яться, что слова о приоритете народ-
ного выбора окажутся не пустым зву-
ком, а реальным шагом к мирному 
будущему.

Горячая пора
Стартовала агитационная кампания кандидатов в члены муниципалитетов 

Грузии нужна не револю-
ция, а созидание. Народ 
хочет стабильности, 
экономического роста 
и уверенности в завтраш-
нем дне. Это не каприз, 
а естественное право 
каждого человека
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Армения перед дилеммой
Новая конституция - благое желание или уловка?

Главный вопрос, на который ждут отве-
та и армянские граждане, и соседние стра-
ны, заключается в том, готова ли Арме-
ния к настоящему миру. Мир невозможен 
без отказа от территориальных претен-
зий и ревизионистской риторики

Москва регулярно говорит о не-
гативном отношении и конфрон-
тационной сущности так назы-
ваемой «полувоенной наблюда-
тельной миссии» ЕС на армянской 
территории.

Об этом на брифинге заявила 
официальный представитель Ми-
нистерства иностранных дел Рос-
сии Мария Захарова.

«Антироссийские, антиазербайд-
жанские, антииранские задачи этой 
миссии очевидны. Тем более к ней 
подключаются и страны НАТО. Оче-
видно, что это геополитический про-
ект, который используется для закре-
пления присутствия коллективного 

Запада в регионе. Его задачи нам хо-
рошо понятны: дестабилизация си-
туации и использование ее против 
народов региона», - сказала пред-
ставитель МИД РФ.

«Миссия ЕС - это инородное тело 
для Южного Кавказа и все актуаль-
ные вопросы, которые стоят перед 
регионом, должны и могут решать-
ся на основе коллективных усилий 
без вмешательства извне», - сказала 
дипломат,  подчеркнув, что решение 
о развертывании миссии ЕС в Ар-
мении было принято без согласия 
Баку и других региональных игроков.

Отдел политики

Западный ветер на Кавказе
Мария Захарова отметила конфронтационную 

сущность наблюдательной миссии ЕС в Армении
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От государства до фондов

Отныне финансовые ресурсы 
профильной структуры будут ис-
пользоваться в форме инвестиций, 
льготных кредитов и грантов, что 
поспособствует еще более эффек-
тивному использованию существу-
ющих финансовых возможностей. 

Претерпели изменения и тре-
бования к направлению упомяну-
тых ассигнований. Впредь они могут 
расходоваться на цифровое разви-
тие, а также оказание помощи мест-
ным субъектам предприниматель-
ства, если те намерены приобре-
сти современные инновационные 
продукты или же обзавестись но-
выми технологическими решени-
ями. Еще одним дозволенным на-
правлением расходования средств 
Агентства инноваций станет под-
держка инновационно-ориенти-
рованных научных исследований, 
а также продвижение креативных 
проектов, стартапов и других про-
грессивных решений. 

«Указ главы государства будет 
способствовать более значительной 
финансовой поддержке наших стар-
тапов и инновационных проектов, 
-  комментирует изменения в доку-
менте глава Ассоциации мультиме-
диа, отраслевой эксперт Осман Гюн-
дуз. - Утвержденная Президентом 
Ильхамом Алиевым новая редакция 
правил использования средств упо-
мянутой структуры обернется зна-
чительным усилением финансовой 
поддержки инновационных и тех-
нологических проектов по линии 
государства. В этих проектах пред-
усмотрены инвестиции, льготные 
кредиты до 10 млн манатов, гран-
ты до 0,5 млн манатов и другие фи-
нансовые механизмы. Появились 
и новые инструменты поддержки 
стартапов на начальных этапах их 
развития. 

Очевидно, что Указ Президента 
имеет важное значение для финан-
сирования и развития отечествен-
ной экосистемы инноваций и техно-
логий. С этим новшеством связаны 
надежды на то, что профильное ве-
домство будет привлекать заинте-
ресованные стороны, создавая при 
этом прозрачную и справедливую 
систему для реализации эффектив-
ных механизмов».

Правила использования средств 
были и раньше, говорит аналитик, 
однако же в прежней своей версии 
они практически не функциониро-
вали, и лишь несколько проектов 
наподобие Caucasus Ventures, полу-
чили инвестиции, пока еще, прав-
да, не сопровождающиеся ощути-
мыми результатами. 

«На самом деле финансовая под-
держка была оказана одному или 
двум проектам, что в целом не со-
провождалось какими-то ощутимы-
ми эффектами, - поясняет О.Гюндюз, 
отмечая, что новые подходы обеща-
ют более выраженные результаты. - 
Ассигнования должны поддержать 
местную сферу молодых креативных 
проектов, способствуя разрешению 
ситуации, связанной с невысоки-
ми рейтингами республики в про-
шлогоднем инновационном индек-
се Global Innovation Report. В этом 
международном индексе наша стра-
на отставала по доступности финан-
совых средств, и сейчас этот вопрос 
всесторонне решается». 

При целостном подходе эксперт 
считает присвоенную Азербайджа-
ну позицию несправедливой, осо-
бенно по сравнению с технологи-
ческим развитием стран, занимаю-
щих более высокие места в индексе 
прошлого года. Однако в плане фи-
нансовой поддержки инновацион-
ных компаний с этим сложно поспо-
рить. В мире стартапов ключевым 
моментом является их финансиро-

вание, в конечном счете определяю-
щее успех или провал отдельно взя-
тых проектов, как и будущее инно-
вационной отрасли в целом. 

Молодые креативные проекты 
нуждаются в средствах, поскольку 
в этом заключается и главное усло-
вие гибкости при достижении це-
лей, и ключевой момент, стоящий 
на пути инновационного роста на-

шей республики. И потом, сложно 
отрицать очевидное: доступ к боль-
шому количеству средств открыва-
ет широкие горизонты возможно-
стей, поэтому сейчас в Азербайджа-
не принимаются последовательные 
меры денежного содействия, а глав-
ное, разрабатываются системные 
подходы к расходованию средств. 
При этом многое уже удалось сде-
лать, а результаты не заставили себя 
дожидаться. 

Правительство заинтересовано 
в привлечении финансовых средств 
на развитие сферы новых технологий, 

особенно в сегменте ИКТ. Ведь ста-
новление любого бизнеса, а особенно 
молодых инновационных компаний, 
является делом весьма трудным, тем 
более без достаточных средств на 
его развитие. Таким образом, един-
ственно верным и благоразумным 
выходом из ситуации остается го-
сударственное финансирование, 
а также мобилизация средств пу-
тем привлечения свободных ассиг-
нований по линии венчурных ин-
ститутов. Кстати, первый венчур-
ный фонд появился в нашей стране 
еще три года назад. Это новое для 
страны явление положило начало 
долгожданной тенденции появле-
ния других подобных структур для 
частного инвестирования в риско-
ванные, но перспективные начина-
ющие компании.

О том, что динамика развития 
в этой сфере ускорилась, говорят не 
только новые финансовые инсти-
туты, но и новоиспеченные пред-
приниматели, охваченные всевоз-
можными инкубационными и ак-
селерационными центрами. Кстати 
заметить, некоторые такие компа-
нии успешно действуют сегодня при 
вузах и научно-производственных 
организациях. А ведь кроме нов-
шеств в сфере инвестиционного со-
действия молодой поросли техноло-
гичного бизнеса, в стране планиру-
ется расширить охват цифровыми 
государственными услугами биз-
нес-стартапов. 

Упомянутые меры помогут ре-
ализации ключевых целей прави-
тельства в русле поддержки дело-
вой активности и благоприятной 
деловой среды. Значительным ша-
гом вперед стали инициированные 
главой государства меры, предпо-
лагающие налоговые льготы в тех-
нопарках и комплексную помощь 
при релокации. 

Впору также заметить, что с на-
чала прошлого года в республике 
задействованы широкие преферен-
ции для IT-индустрии, обусловлен-
ные перечнем нормативных актов, 
подписанных государством и пре-
доставляющих широкие преиму-
щества для резидентов инноваци-
онных платформ. Законодательные 
новшества имеют под собой вполне 
конкретные основания - очевидно, 
что государство намерено изменить 
ландшафт для стартапов с помощью 
новаторских финансовых и налого-
вых инициатив, направленных на 
содействие инновациям.

Осман Гюндуз:   

Указ главы государства 
будет способствовать 
более значительной фи-
нансовой поддержке на-
ших стартапов и инно-
вационных проектов 
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В последние годы в стране 
наблюдается Ренессанс си-

стемы профессионального об-
разования и это не случайно. 
Профессиональное образование 
в современном мире имеет осо-
бое значение в связи с быстрым 
темпом развития технологий, 
ростом конкуренции на рын-
ке труда и изменениями в тре-
бованиях и потребностях ра-
ботодателей.

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

Быстро развивающаяся нацио-
нальная экономика нуждается в раз-
нопрофильных специалистах, об-
ладающих актуальными знаниями 
и практическими навыками. Потреб-
ности рынка труда ставят перед си-
стемой образования задачу по разви-
тию профобучения, что обусловле-
но факторами как экономического, 
так и социального характера. 

После распада Советского Сою-
за такое образование в нашей стра-
не пришло в упадок. Молодежь не 
желала осваивать рабочие профес-
сии, материально-техническая база 
училищ и техникумов, а также учеб-
ная программа сильно устарели. Но 
с обретением независимости, благо-
даря предпринятым государством 
мерам, удалось добиться возрожде-
ния этой образовательной ступени. 
Было создано соответствующее го-
сударственное агентство, принят за-
кон «О профессиональном образова-
нии» (2018 г.), где отражены многие 
вопросы, в том числе о приоритете 
для выпускников профессиональных 

учебных заведений при переходе на 
следующую ступень образования. 
Важной вехой стала поправка, со-
гласно которой появилась ступень 
суббакалавра, дающая право на при-
ем в высшие учебные заведения пу-
тем конкурса без участия в прием-
ных экзаменах. Ее присваивают вы-
пускникам среднего специального 
и высшего профессионально-тех-
нического образования. 

Сегодня по всей стране созда-
ются центры профобразования, 
модернизируется образовательная 
структура, увеличивается количе-

ство специальностей, развивается 
сотрудничество с бизнесом. Очень 
важна адаптация профобразования 
к требованиям рынка труда, а так-
же разработка программ, соответ-
ствующих современным стандартам. 

Благодаря принятым мерам, число 
студентов, проходящих профобуче-
ние, растет с каждым годом. С 2020 
года количество студентов увеличи-
лось более чем на 60%. В некоторых 
новых учреждениях уже нет свобод-
ных мест, поэтому они перешли на 
двухсменное обучение. 

Один из наиболее востребован-

ных сегментов профобразования 
- строительный. Сейчас специаль-
ность строителя получают порядка 
1200 студентов. За последнее время 
у молодежи появилась возможность 
обучиться таким специальностям, 
как интерьер-дизайнер, специалист 
по цифровому строительству, опе-
ратор крана и др. 

«Профессиональное образо-
вание имеет ряд дополнительных 
преимуществ, - делится вице-прези-
дент Федерации профсоюзов «Хид-
мет-иш» Джамаладдин Исмаилов. 
- Оно способствует личностному 
росту и саморазвитию, помогает 
стать грамотным и компетентным 
специалистом. Знания и навыки, по-
лученные в процессе образования, 
также способствуют повышению 
самооценки и уверенности в себе. 
Более того, профессиональное об-
разование способствует развитию 
социальных, коммуникационных 
навыков и способностей к коллек-
тивной работе. Наша организация 
часто проводит встречи с молоде-
жью, на которых мы объясняем ре-
бятам важность получения специаль-
ности, которая их всегда прокормит. 
Это очень важно для мужчин, как 
будущему главе семьи. А для жен-
щины профессия - гарантия эконо-
мической независимости. Всякое 
в жизни случается, и женщина-мать 
должна быть способна прокормить 
как себя, так и своих детей. Благо, 
за последние годы отношение к это-
му вопросу у молодых людей стало 
меняться. Многие начали осозна-
вать, что можно окончить вуз, по-
лучить престижный диплом, а по-

том пополнить ряды безработных. 
А можно освоить рабочую специаль-
ность и получать стабильный вы-
сокий доход. У многих професси-
ональных токарей, слесарей, пова-
ров нет отбоя от клиентов». 

Эксперт считает необходимым 
внести изменения в образовательную 
программу, чтобы в каждой школе, 
начиная с восьмого класса, проводи-
лись занятия по профориентации. 
«И к этим занятиям надо привле-
кать не только учителей и психоло-
гов, но и настоящих мастеров свое-
го дела, которые могут стать для бу-
дущих специалистов примером для 
подражания, - говорит Дж.Исмаи-
лов. - Сегодня востребованы кадры 
для строительной сферы, в них дей-
ствительно есть острая необходи-
мость. Проблема в том, что многие 
работодатели не обращают внима-
ния на профессиональные качества 
работников. А ведь от этих работ-
ников зависит качество конечного 
продукта. К тому же профессионал 
своего дела никогда не будет игно-
рировать правила техники безопас-
ности и культуру производства, что 
позволяет избежать несчастных слу-
чаев на строительных площадках. 
Также есть большая потребность 
в работниках, специализирующих-
ся на животноводстве. Радует, что 
в последнее время у нас начали уде-
лять больше внимания подготов-
ке ветеринаров. Нельзя забывать, 
сто сельское хозяйство - одна из са-
мых приоритетных и перспектив-
ных сфер национальной экономи-
ки, всегда нуждающейся в профес-
сиональных кадрах». 

Кадры как залог устойчивости
Быстро развивающаяся национальная экономика нуждается в разнопрофильных специалистах

Время не ждет    
Генсек ООН призвал 
ускорить реализацию 
финансовых 
обязательств COP29

Соглашение COP29 по финан-
сированию должно быть вы-
полнено в полном объеме, за-
явил Генеральный секретарь 
ООН Антониу Гутерриш, вы-
ступая на Генеральной ассам-
блее ООН.

«ООН будет способствовать мо-
билизации поддержки справедли-
вых энергетических преобразова-
ний. Мы будем работать над вне-
дрением системы ценообразования 
на выбросы углерода и сокращени-
ем субсидий на ископаемое топливо.

Кроме того, мы поддержим уси-
лия председательств COP29 и COP30 
по разработке надежной дорожной 
карты для привлечения $1,3 трлн еже-
годно, как было согласовано.

Развитые страны обязаны выпол-
нить свое обещание удвоить финан-
сирование адаптации до как мини-
мум $40 млрд в год уже в этом году», 
- подчеркнул Антониу Гутерриш.

Объявленное Азербайджаном, 
в качестве председателя на COP29, 
по итогам конференции достижение 
согласия сторон направлять $1,3 трлн 
ежегодно на климатическое финан-
сирование развивающихся стран, - 
важный шаг, отражающий приори-
теты климатического саммита ООН. 
Это значительно превышает преды-
дущую цель в $100 млрд и откры-
вает путь к новой эре глобальных 
инвестиций в борьбу с изменени-
ем климата.

Отдел экономики

Каспийский политический центр 
разработал новую стратегию, от-
ражающую направления, в ко-
торых следующая администра-
ция США может успешно вза-
имодействовать со странами 
Центральной Азии и Кавказа.

В Вашингтоне состоялась презен-
тация документа «Транскаспийская 
траектория: новая стратегия США 
для Центральной Азии и Кавказа», 
автором которого является ведущий 
эксперт центра Эрик Руденшольд. 

Выступивший президент Ка-
спийского политического центра 
Афган Нифти отметил, что регион 
Центральной Азии и Кавказа в по-
следние несколько лет находится 
в центре внимания. Сейчас инте-
рес к региону больше, чем когда-ли-
бо, и он растет. Каспийский регион 
предпринимает активные шаги по 
диверсификации своих отношений 
с глобальными игроками и это тре-
бует всестороннего подхода к реги-
ону. Южный Кавказ и Центральная 
Азия взаимосвязаны и США необхо-
дима стратегия, охватывающая оба 
региона, полагает А.Нифти.

Автор стратегии Э.Руденшольд 
сказал, что новоизбранный прези-
дент Дональд Трамп не новичок в Ка-
спийском регионе и в течение своего 
первого президентства уделял осо-
бое внимание Центральной Азии. 
Комментируя растущее региональ-
ное сотрудничество на Каспии, экс-
перт отметил, что Центральная Азия, 
не имеющая выхода к морю, нача-
ла преодолевать свои инфраструк-
турные ограничения и стала частью 
быстро расширяющегося и разви-

вающегося торгового коридора на 
Запад через Азербайджан и Грузию.

В ходе панельных дискуссий, 
модератором которой выступил 
эксперт центра Ричард Хогланд, 
эксперты обсудили сферы, созда-
ющие возможности для Соединен-
ных Штатов на Кавказе и в регио-

нах Центральной Азии. Старший 
вице-президент Центра стратегиче-
ских и международных исследова-
ний (CSIS) Дэниел Рэнд рассказал 
о важности минеральных ресурсов 
региона. Он также подчеркнул ра-
стущую значимость Среднего кори-
дора как важного альтернативного 
торгового маршрута и роль Азер-
байджана как ключевого транзит-
ного пункта.

Ведущий эксперт Института Хад-
сона Люк Коффи выделил основные 
моменты, на которые США следует 
обратить внимание в своей полити-
ке в отношении регионов Централь-
ной Азии и Кавказа. По его мнению, 
США следует усилить свое присут-
ствие в регионе и помочь странам 
региона сбалансировать региональ-
ные и международные отношения.

Мероприятие завершилось сес-
сией вопросов и ответов.

Транскаспийская траектория
Каспийский политический центр 

разработал стратегию сотрудничества 
США с Южным Кавказом

Джамаладдин Исмаилов:

Необходимо внести изменения в образова-
тельную программу, чтобы в каждой шко-
ле, начиная с восьмого класса, проводились 
занятия по профориентации

Афган Нифти:

Южный Кавказ и Цен-
тральная Азия взаимос-
вязаны и США необхо-
дима стратегия, охва-
тывающая оба региона
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Ровно 221 год назад, 15 янва-
ря 1804 года, героически за-

щищая свою святую землю от 
царских захватчиков, на кре-
постных стенах города Гянджа 
приняли мученическую смерть 
и возвысились до высокого ста-
туса шехида Джавад хан, его сын 
Гусейнгулу хан и тысячи мест-
ных жителей. 

Долгое время благодарные жи-
тели Гянджи в знак огромной любви 
и глубокого уважения прятали прах 
великого хана. И только в 2005 году 

при поддержке Фонда Гейдара Алиева 
на нынешнем месте - в центре горо-
да на территории комплекса Джума 
мечеть - была сооружена усыпаль-
ница Джавад хана, куда и был пере-
несен его прах. А в 2023 году по рас-
поряжению главы исполнительной 
власти города Гянджа Ниязи Байра-
мова были обновлены кровля, фасад 
и интерьер усыпальницы.

В этот памятный день сюда при-
шли тысячи гянджинцев, чтобы поч-
тить светлую память легендарного 
государственного деятеля и воена-

чальника, последнего правителя Гян-
джинского ханства, достойного пред-
ставителя династии Каджаров. 

На церемонии присутствовали 
глава исполнительной власти города 
Гянджа Ниязи Байрамов, генераль-
ный консул Турции в Гяндже Реджеп 
Озтоп, генеральный консул Грузии 
в Гяндже Гахабер Абдаладзе, предсе-
датель Гянджинской городской ор-
ганизации партии «Ени Азербайд-
жан» Байрам Асланов, депутат Милли 
Меджлиса Парвин Керимзаде, рек-
торы действующих в Гяндже вузов. 

В мероприятии приняли также уча-
стие ответственные сотрудники ап-
парата главы исполнительной власти 
города, руководители региональных 
управлений, городских предприя-
тий и организаций, представители 
общественности и интеллигенции.

Участники церемонии возложили 
цветы на могилу Джавад хана, а свя-
щеннослужители произнесли молит-
вы за упокой его души.

Матлаб ГАРЯГДЫ,
наш спецкор

Гянджа

В марте нынешнего года испол-
няется 80 лет со дня учреж-

дения Национальной академии 
наук Азербайджана (НАНА). Де-
ятельность этого храма науки 
сыграла важную роль в истории 
научной и общественной мысли 
азербайджанского народа, а так-
же в социально-культурном раз-
витии страны. 

Галия АЛИЕВА,
«Бакинский рабочий»

Как неоднократно подчеркивал 
в своих выступлениях президент НАНА 
академик Иса Габиббейли, главное 
научное ведомство страны должно 
быть обновлено, но при этом необхо-
димо сохранить свои фундаменталь-
ные научные традиции, научные шко-
лы. «В то же время, - поясняет гла-
ва НАНА, - проводимые реформы 
требуют от нас широкой просвети-
тельской деятельности. В подготовке 
новой «дорожной карты» Академии 
наук должен принять участие каж-
дый ученый академии».

Для повышения 
научного потенциала

Этот призыв руководителя НАНА 
был услышан не только академиче-
скими институтами, расположен-
ными в столице, но и на периферии.

Так, подготовке к этому замеча-
тельному юбилею было посвящено 
специальное заседание Президиума 
Гянджинского регионального научно-
го отделения (ГРНО) НАНА, на кото-
ром обсуждался план мероприятий.

Председатель ГРНО академик 
Фуад Алиев, отметив, что предста-
вители научной общественности на-
шей страны внесли большой вклад 
в эту знаменательную дату, более под-
робно рассказал о положениях пла-
на мероприятий и соответствующих 
задачах по их реализации. В первую 
очередь это касается деятельности 
по подготовке монографий, посвя-
щенных юбилею НАНА. 

Первым делом глава отделения 
отметил важность создания едино-
го научного труда, отражающего де-
ятельность ГРНО в период с 1981 до 
2024 годы по повышению научного 
потенциала наших регионов для со-
циально-экономического развития 
Азербайджана. В числе монографий, 
планируемых к выпуску, были отмече-
ны «Наука Западного региона», «Ис-
кусство Гянджи», «История города 
Гянджа», «Химическая промышлен-
ность Западного региона», «Юбилей 
Низами Гянджеви: от Гейдара Алие-
ва до Ильхама Алиева» и др.

Кроме того, в юбилейный год в Гян-
джинском отделении НАНА планиру-
ется ряд масштабных научных фору-
мов - «НАНА-80», «Актуальные про-
блемы азербайджанского и мирового 

низамиведения», «Гянджа в истории 
азербайджанской литературы», «Ле-
топись государственности, начавшей-
ся в Гяндже», «НАНА-80: фундамен-
тальное развитие науки в Западном 
регионе - продукт дальновидной стра-
тегической мысли великого лидера 
Гейдара Алиева», «Гянджинское от-
деление НАНА и литературно-науч-
ная среда города», «Низами Гяндже-
ви, Алишер Навои и Гамид Араслы», 

«Отражение Гянджи в произведени-
ях азербайджанского ученого Гаджи 
Зейналабдина Ширвани», «Археоло-
гические исследования в Западном 
регионе» и т.д.

Новый год 
определяет задачи

Гянджинские ученые также обсу-
дили вопросы публикации тезисов 
и статей об истории Академии наук 
Азербайджана, проведение дней па-
мяти выдающихся ученых, награж-
дение почетными грамотами и де-
нежными премиями сотрудников 
отделения, отличившихся в науч-
но-организационной деятельности 
в юбилейный год, проведение науч-
ных экскурсий в Мавзолей Низами 
Гянджеви, Центр Гейдара Алиева, ме-
мориальный комплекс «Предки и по-
томки» (Sələflər və Xələflər), «Наша 
наука и ее выдающиеся личности», 
презентацию в общеобразователь-
ных школах книги «История науки 
Гянджи», подготовку выставки науч-
ных достижений регионального на-
учного отделения по случаю 80-лет-
него юбилея НАНА, распростране-

ние в социальных сетях материалов на 
английском языке, отражающих ос-
новные достижения отделения, исто-
рические этапы его развития, участие 
в международных конференциях, со-
вместную деятельность с зарубежны-
ми исследователями и т.д. Всем ин-
ститутам и отделам даны соответ-
ствующие указания по реализации 
этих мероприятий.

А первым вопросом, вынесен-

ным на повестку первого в 2025 году 
специального заседания Президиума 
Нахчыванского отделения НАНА, ко-
торое открыл его руководитель акаде-
мик Исмаил Гаджиев, было обсужде-
ние задач, связанных с объявлением 
в стране «Года Конституции и Суве-
ренитета».

Выступая по этому вопросу, гла-
ва отделения рассказал об истори-
ческом значении принятия первой 
Конституции независимого Азер-
байджана, разработанной под руко-
водством общенационального лидера 
Гейдара Алиева, об общих положени-
ях, отраженных в Основном законе 
страны, правах и свободах, предо-
ставленных гражданам, установле-
нии на демократических принципах  

государственной власти и т.д.
Напомнив о Распоряжении главы 

государства об учреждении 19 сен-
тября «Дня государственного суве-
ренитета» в Азербайджанской Ре-
спублике, академик Гаджиев отме-
тил, что благодаря блестящей Победе, 
одержанной победоносной Нацио-
нальной армией в Отечественной  
войне, положивший конец армянско-
му сепаратизму и антитеррористиче-
ской операции локального характе-
ра, наш суверенитет в Карабахе был 
полностью восстановлен, а объявле-
ние 2025 года «Годом Конституции 
и Суверенитета» ставит соответству-
ющие задачи перед каждым предста-
вителем азербайджанской интелли-
генции, каждым ученым Нахчыван-
ского отделения НАНА.

Серьезный научный 
источник

Затем общественности была пред-
ставлена книга об ученых-лингви-
стах уникального края «Нахчыван-
ская школа языкознания», изданная 
в рамках 100-летнего юбилея НАР 
и посвященная жизни и творческо-
му пути нахчыванских ученых-язы-
коведов, проводящих исследования 
по различным направлениям азер-
байджанской лингвистической на-
уки и истории языкознания.

Авторами издания стали директор 
Института искусств, языка и литера-
туры (ИИЯЛ) Нахчыванского регио-
нального научного отделения член-кор-
респондент НАНА Абульфаз Гулиев 
и заведующая отделом терминологии 
Института языкознания имени На-
сими НАНА доктор филологических 
наук, профессор Саялы Садыгова.

Все выступающие сотрудники 
ИИЯЛ (старший научный сотруд-
ник отдела языкознания, доктор 
филологических наук Нурай Алие-
ва, заведующий отделом ономасти-
ки доктор философии по филологии, 
доцент Фирудин Рзаев, научный со-
трудник  Рузгар Джамал), отмечая 
значение нового издания, были еди-
нодушны во мнении, что «Нахчыван-
ская школа языкознания», ставшая 
своего рода лингвистической энци-
клопедией, будет играть фундамен-
тальную роль серьезного научного 
источника.

Состоящая из четырех разделов 
книга содержит сведения об ученых, 
которых Нахчыван подарил азербайд-
жанскому языкознанию со Средних 
веков до наших дней. Это - 24 доктора 
наук и 51 доктор философии, среди 
которых - Н.Нахчывани, С.Сафаров, 
М.Джафаров, М.Нагысойлу, А.Баги-
ров, А.Гулиев, Ф.Зейналов, М.Шах-
тахты и другие, обогатившие свои-
ми ценными исследованиями азер-
байджанскую лингвистическую науку.

Очередная группа переселенцев 
- 32 семьи (153 человека) нака-
нуне вернулись в город Джебра-
ил. Бывшие вынужденные пе-
реселенцы, прибывшие в город, 
воссоединились с родным кра-
ем со слезами радости на глазах. 

После теплой встречи они полю-
бовались красотой, созданной в го-
роде Джебраил.

Вернувшиеся на свои исконные 
земли жители города Джебраил по-
благодарили Президента Ильхама 
Алиева и Первого вице-президен-
та Мехрибан ханым Алиеву за все-
стороннюю государственную забо-
ту. Они также выразили признатель-
ность доблестной Азербайджанской 
армии, героическим солдатам и офи-
церам, освободившим наши земли 
от оккупации, пожелали упокоения 
душ шехидов, погибших на этом пути, 
а также терпения их семьям.

После встречи прибывших в Дже-
браил семей сотрудники Агентства 
Азербайджанской Республики по раз-
минированию (ANAMA) подробно 
проинформировали их об опасно-
сти мин и неразорвавшихся боепри-
пасов, и рекомендовали держаться 
подальше от неизвестных объектов 
и предметов и сообщать соответству-
ющим органам при возникновении 
подобных ситуаций.

В церемонии вручения ключей 
приняли участие официальные лица 
Специального представительства 
Президента Азербайджанской Ре-
спублики в Джебраильском, Губад-
линском и Зангиланском районах, 

Государственного комитета по де-
лам беженцев и вынужденных пе-
реселенцев и другие лица. Семьи, 
с радостью получив ключи, засели-
лись в свои дома. В новых зданиях, 
построенных в городе Джебраил по 
указанию главы государства, созда-
ны все условия для расселения семей.

В настоящее время в Карабахе 
и Восточном Зангезуре проживает 
около 30 тыс. человек. К ним наряду 
с переселенными бывшими вынуж-
денными переселенцами относятся 
лица, работающие над реализацией 
проектов в этом регионе, а также вы-
полняющие служебные обязанности 
в местных подразделениях отдель-
ных государственных учреждений, 
занятые в возобновивших работу 
учреждениях здравоохранения, об-
разования, культуры, туризма, про-
мышленности и энергетики.

БР

Легендарный правитель   
В Гяндже почтили память великого Джавад хана

Нацеленность на реформы - требование времени
Приоритет НАНА - внедрение прорывных информационных, 
когнитивных и управленческих технологий

Объявление 2025 года «Го-
дом Конституции и Су-
веренитета» ставит 
соответствующие за-
дачи перед каждым пред-
ставителем азербайд-
жанской интеллигенции, 
каждым ученым НАНА

Воссоединились с родным краем
Еще 32 семьям вручены ключи 

от квартир в Джебраиле 

По инициативе вице-президен-
та Фонда Гейдара Алиева, учре-
дителя и руководителя Обще-
ственного объединения IDEA 
Лейлы Алиевой в расположен-
ном в городе Евлах «Простран-
стве молодежи» для детей про-
ведены мастер-классы по жи-
вописи и арт-терапии.

Мастер-классы, впервые прово-
димые педагогами Центра искусств 
Nine Senses для проживающих в ре-
гионах детей, направлены на эффек-
тивную организацию их досуга. Одна 
из основных целей мастер-классов 
- раскрыть творческие способности 
и потенциал детей инновационным 
способом посредством живописи 
и анимации, привлечь их к более по-
лезным занятиям, а также способ-
ствовать определению будущей дея-

тельности и профессиональной ори-
ентации.

Во время мастер-классов дети 
приобрели базовые знания, необ-
ходимые для рисования с исполь-
зованием различных инструментов 
и принадлежностей, а также освои-
ли технику снятия напряжения от 
уроков посредством искусства и эф-
фективного планирования досуга. 
Интересные и увлекательные, а са-
мое главное, полезные для детей ма-
стер-классы встретили одобрение 
и со стороны родителей, которые 
выразили пожелание о продолже-
нии занятий.

Отметим, что на основе приобре-
тенного опыта и положительных от-
зывов предусмотрено организовать 
мастер-классы по этим и иным темам 
в других регионах Азербайджана.

Талант в каждом мазке
По инициативе Лейлы Алиевой в Евлахе 

проведены мастер-классы для детей

Комиссия по расследованию 
авиапроисшествия Мини-
стерства транспорта Казах-
стана продолжает работу для 
установления причин прои-
зошедшего.

До публикации предваритель-
ного отчета Комиссия не будет ком-
ментировать данные из Интерне-
та, не имеющие какого-либо офи-
циального источника, сообщает 
пресс-служба Минтранспорта Ка-
захстана.

В частности, отмечается, что 
Комиссия опубликует Предвари-
тельный отчет в соответствии с тре-
бованиями законодательства Ре-

спублики Казахстан и требовани-
ями приложения 13 ИКАО.

Ранее Центр исследования 
и предотвращения авиационных 
происшествий (CENIPA) провел 
в Бразилии анализ черных ящи-
ков и отправил соответствующую 
информацию в Казахстан.

Отдел информации

Обсуждению не подлежит!
Казахстанская комиссия отказалась 

комментировать неофициальные 
данные об авиакатастрофе
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Жители Лерика - непревзой-
денные ремесленники. Они 

ткут ковры на горизонтальных 
станках, изготавливают изде-
лия из глины и дерева и даже из 
ненужных отходов, предметы 
быта, украшенные националь-
ными орнаментами, компози-
ции, излучающие красоту и за-
вораживающие волшебством 
техники… 

Наталья БАБАЕВА,
«Бакинский рабочий»

Наш народ всегда славился та-
лантливыми людьми. Народная му-
дрость гласит, что если человек та-
лантлив, он талантлив во всем. Это 
как раз о нашей героине - Афет Но-
врузовой. Она умеет рисовать, вы-
шивать, вязать, делать удивитель-
ные вещи из бисера, косточек раз-
личных фруктов, умеет оживлять 
из разных материалов цветы. А это 
значит, что ничего удивительного 
в том, что она мастер на все руки нет.

Афет ханым родилась в Лерике. 
После окончания средней школы 
поступила в Астаринский педаго-
гический колледж, в Лерикское от-
деление по специальности педагог 
начальных классов. Вот уже 25 лет 
преподает прикладное искусство 
в гимназии-интернате с интегри-
рованным обучением. 

В ее уютном доме все говорит 
о том, что хозяйка обладает незау-
рядными способностями. С первых 
мгновений Афет ханым располага-
ет к себе, делится секретами и про-
сто излучает теплый свет.

- Что вы любили рисовать в дет-
стве?

- Рисую я с самых ранних лет. 
Не помню, сколько мне было, ког-
да я взяла впервые ручку и каран-
даш, но точно помню, что везде еще 
до школы я носила с собой бумагу 
и цветные карандаши, фломастеры, 
ручки. А если бумага кончалась или 
не оказывалось с собой карандашей, 
то рисовала на любой бумаге обыч-
ной шариковой ручкой. В детстве, 
когда мышление еще не ограничено 
тем, что я умею, что я могу, что мне 
под силу, я рисовала все, что виде-
ла и искренне считала себя великим 
художником. Позже у меня появил-
ся интерес к декоративно-приклад-
ному искусству, и я решила испы-
тать себя в этом ремесле. 

- Как вы считаете, нужно ли 
творческому человеку образование? 

- Научиться самому можно все-
му на свете, можно проделать огром-
ный путь, стать, например, извест-
ным художником, восхищать людей, 
не имея специального образования. 
Но если есть возможность, обра-
зование никогда не помешает, по-
может разложить все по полочкам, 
найти себя. Ведь жизнь постоянно 
меняется и, казалось бы, «ненуж-
ные» знания могут быть очень кста-
ти. По специальности я педагог на-
чальных классов. Вот уже 25 лет за-
нимаюсь этим видом искусства со 
своими учениками. 

Что касается процесса изготов-
ления поделок, то сначала я создаю 
сувенир в воображении, а затем ри-
сую эскиз. Порой на изготовление не-
которых изделий уходит нескольких 
месяцев. Эта работа требует терпе-
ния и скрупулезности. Любой опыт, 
который происходит в жизни, остав-
ляет свой след в моей работе.

- В чем секрет популярности 
творений ручной работы? 

- Прежде всего в индивидуально-
сти. Изделия ручной работы обыч-
но изготавливаются либо в единич-
ном экземпляре, либо очень ограни-
ченной серией. Приобретая предмет 
у рукодельницы, вы точно подчеркне-
те свою индивидуальность. Во-вто-
рых, в качестве изделий. Мастера 
дорожат своей репутацией и кли-
ентами, поэтому тщательно отно-
сятся к выбору материала и полно-
стью контролируют весь процесс 
работы. В-третьих, все надо делать 
с душой. Любой вид творчества тре-
бует не только мастерства и опы-
та, но и искренней любви к своему 
делу, безграничной отдачи со сто-
роны мастера. Иными словами, ра-
бота, сделанная с душой и человече-
ским теплом, несет только положи-
тельную энергетику его владельцу. 
Искусство - вещь сложная. Оно не 
каждому дано. А нарочно этим за-
ниматься, я думаю, не стоит. Для 
общего развития, конечно, не по-
мешало бы заниматься музыкой, 
рисованием. Но нельзя это делать 
принудительно. Мои работы - ре-
зультат впечатлений. Книгу прочла 
- родилась работа. Увидела что-то 
красивое - родилась работа. В голо-
ве куча планов, нужно только вре-
мя на их реализацию.

Свою работу Афет ханым очень 
любит. По ее словам, она с детства 
мечтала работать учителем, говорит, 

что с учениками младших классов 
работать намного интереснее. Мно-
гие из ее бывших учеников стали 
студентами различных вузов.

 - Каждый раз, когда я выхожу 
с занятий и иду домой, я испытываю 
чувство гордости, - говорит Афет ха-
ным. - Обучая своих учеников пись-
му, буквам, ощущаю огромную ра-
дость, что сегодня смогла чему-то 
научить их. Стараюсь воспитывать 
достойных граждан для нашего об-
щества.

Но главная ее страсть - творче-
ство. Впрочем, ей находится место 
и в профессиональной деятельно-
сти. Что умеет Афет ханым? Про-
ще, наверное, сказать, чего она не 
умеет. Несмотря на то, что Афет Но-
врузова по специальности педагог, 

она увлеченно создает дома краси-
вые, оригинальные вещи. 

- Творчество для вас - работа 
или все-таки занятие для души, 
хобби?

- Мне всегда нравилось созда-
вать уют и красоту в доме, делать 
что-то своими руками, пробовать 
что-то новое, например, сувениры 
- прекрасные, запоминающиеся по-
дарки, которыми можно порадовать 
близких. Они украсят любой день, 
сделают его памятным и незабыва-
емым. Поверьте, небольшого, сим-
воличного подарка достаточно, что-
бы порадовать дорогого человека. 
Я постоянно изучаю новые техни-
ки, стили и направления в творче-
стве. Мне интересно развиваться, 
воплощать в жизнь ту или иную 
задумку. Начала я с изготовления 
простых поделок, затем постепен-
но перешла на более сложные изде-
лия. Самое главное - это предста-
вить воплощение идеи. 

- Как к вашему творчеству от-
носится семья?

- Без поддержки семьи я бы не 
смогла добиться желаемого. Эта под-
держка укрепляет мою веру в свои 
силы, вдохновляет на создание но-
вых работ.

- Ваш секрет творческого успеха?
- Как когда-то с рисованием, так 

и сейчас я горю идеями. Я столь-
ко всего хочу сделать, столькому 
еще научиться! И дай Всевышний 
всем нам мира и здоровья, что-

бы воплотить в жизнь все наши 
мечты! Мы - народ талантливый, 
мы все рождены для творчества.  
Рада, что нашла свой путь.

Больше всего умелица обраща-
ется к жанру иллюстрации и пор-
трета. Она не выкидывает ни один 
предмет домашнего обихода.

- Иногда ненужные предметы, от-
ходы или фруктовые косточки обре-
тают новую жизнь с помощью всего 
нескольких прикосновений. Прида-
вая отходам второе дыхание, чело-
век успокаивается и способен вновь 
видеть красоту вокруг, - подчерки-
вает Афет ханым.

Сегодня, когда за плечами у нашей 
рукодельницы большой опыт, она 
уже может помочь и подсказать дру-
гим, как все это делать - ведь у Афет 
ханым есть ученики, которым она 
передает секреты своего искусства. 

Своим мастерством рукодельни-
ца гордится, и главное для нее ви-
деть результат своего труда, пусть 
на творчество уйдут время и силы, 
но красота, созданная своими рука-
ми, будет радовать и вдохновлять 
на новые задумки.

Мастер на все руки
Наш народ всегда славился талантливыми людьми

Пусть на творчество 
уйдут время и силы, но 
красота, созданная сво-
ими руками, будет ра-
довать и вдохновлять 
на новые задумки
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При совместной организа-
ции Министерства моло-

дежи и спорта и Исполнитель-
ной власти Габалинского района 
состоялось торжественное от-
крытие мероприятия «Габала - 
спортивная столица 2025 года».

Ю.ИБРАГИМОВ

Габала была выбрана спортивной 
столицей Азербайджана 2025 года по 
итогам голосования, состоявшегося 
на заседании коллегии Министерства 
молодежи и спорта 7 декабря 2023 
года. Цель выбора спортивной сто-
лицы - повышение и развитие инте-
реса к спорту в регионах, пропаган-
да здорового образа жизни.

Мероприятие, организованное 
в Габалинском олимпийском спор-
тивном комплексе, началось с пара-
да членов различных спортивных 
федераций.

После минуты молчания в память 
о шехидах, отдавших свои жизни за 
восстановление территориальной 
целостности Азербайджана, и по-
гибших в результате крушения пас-
сажирского самолета Embraer 190 
ЗАО «Азербайджанские авиали-
нии» (AZAL), выполнявшего рейс 
Баку-Грозный, прозвучал Государ-
ственный гимн.

Выступая на мероприятии, заме-
ститель главы Исполнительной вла-
сти Губинского района Саида Аббасо-
ва рассказала о работе, проделанной 
Габалой в 2024 году. Она сообщила, 
что в прошлом году в Губе были ор-
ганизованы различные спортивные 
мероприятия: «2024 год также запом-
нился в Губе значимыми события-
ми в различных видах спорта, созда-
нием в нашем регионе футбольных 
и баскетбольных клубов. Проведе-
на серьезная работа по популяриза-
ции спорта. Желаю Габале достой-

но выполнить эту почетную и от-
ветственную задачу».

Заместитель главы исполнитель-
ной власти Габалинского района Атая 
Османова в своем выступлении от-
метила, что опыт Губы будет им по-
лезен: «Поздравляю нашу молодежь 
с таким событием. Габалинский рай-
он должен стать признанным тури-
стическим центром не только в Азер-
байджане, но и на международном 
уровне. Габала выбрана Молодежной 

столицей среди стран СНГ для прове-
дения Игр стран СНГ 2025 года. Мы 
считаем, что Габала станет достой-
ным местом проведения вышеупо-
мянутых спортивных мероприятий».

Министр молодежи и спорта Фа-
рид Гаибов поздравил участников 
с праздником спорта:

«Конечно, мы рады видеть здесь 
так много детей. Это результат успеш-
ной работы соответствующих ин-
ститутов, основанной на поручени-
ях главы нашего государства. Верю, 
что дети, которых мы здесь видим, 
добьются успешных результатов в бу-
дущем. Поздравляю жителей Губы! 
Различные мероприятия, проведен-
ные в Губе в прошлом году, способ-
ствовали росту популярности спор-
та. Верю, что в этом году совместно 
с Исполнительной властью Габалин-
ского района и соответствующими 

учреждениями мы достигнем успеш-
ных результатов. 

Важнейшим событием в мире 
спорта в этом году станет проведе-
ние в нашей стране Игр стран СНГ. 
Габала также является частью этих 
Игр. Оргкомитет уже проводит за-
седания и ведется соответствующая 
работа. На этой неделе мы разошлем 
приглашения странам-участницам 
третьих Игр СНГ. Помимо гостей 
из стран СНГ, на мероприятии бу-

дут присутствовать и другие гости. 
Верю, что к концу года мы увидим 
больше людей, занимающихся спор-
том в Габале».

После официальных речей Фа-
рид Гаибов вручил Атае Османовой 
символический ключ от спортивной 
столицы, затем был представлен та-
лисман Габалы - спортивной столи-
цы 2025 года - «Маршал».

Выступили послы спорта - тре-
нер сборной по художественной гим-
настике Алия Пашаева, скаут наци-
ональной сборной Азербайджана по 
футболу Ильгар Гурбанов, бывший 
дзюдоист Орхан Сафаров и спортив-
ный тренер по национальным видам 
спорта Хайям Оруджев.

Художественная часть меропри-
ятия продолжилась музыкальными 
номерами в исполнении молодого 
певца Мардана Казимова.

Спортивная столица
Габала приняла эстафету  

Международная федера-
ция дзюдо (IJF) заверши-

ла опрос на звание лучшего 
дзюдоиста года.
Ю.АББАСЗАДЕ

По итогам опроса Азербайджан 
оказался в первой тройке в четы-
рех номинациях IJF по итогам года.

Хидаят Гейдаров, выигравший 
в течение одного сезона Олимпиа-
ду, чемпионат мира и Европы, во-
шел в тройку опроса, определяюще-
го победителя в номинации «Дзю-
доист года». Он опередил Хифумэ 
Абэ, Таканори Нагасе (оба Япония), 
Тедди Ринера (Франция) и своего 
товарища по сборной Азербайд-

жана Зелима Коцоева. В первую 
тройку вошли также Лаша Бека-
ури (Грузия) и Елдос Сметов (Ка-
захстан).

Кандидатом на звание «Тренер 
года» является наставник мужской 
сборной Рихард Траутман, который 
также занял место в первой тройке.

Тоже самое касается чемпиона 
мира среди юниоров Нихада Ма-
мишова в номинации «Восходя-
щая звезда».

В категории «Дзюдо для де-
тей» среди номинантов есть про-
ект Федерации дзюдо Азербайд-
жана «Адаптивное дзюдо».

Награды лауреатам года в миро-
вом дзюдо будут вручены 1-2 фев-

раля во время турнира «Большо-
го шлема» в Париже.

Дзюдоист года
Азербайджан - в первой тройке в четырех номинациях IJF

Габала выбрана спортивной столицей сре-
ди стран СНГ для проведения Игр стран 
СНГ 2025 года


